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«Факелу» быть!
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ФК «Факел-Строй Арт»
Итоги сезона.

Несмотря на то, что визит прези-
дента Профессиональной фут-
больной лиги (ПФЛ) и вице-пре-
зидента РФС Николая Толстых в 
минувшую субботу в Воронеж был 
приурочен к празднованию столе-
тия воронежского футбола, глав-
ным содержанием и пребывания 
московского гостя в Черноземье, 
и самого юбилея стала борьба 
за лидерство в современном ре-
гиональном футболе. Основной 
темой выступлений Николая Тол-
стых стала консолидация усилий 
местных властей и бизнеса для 
создания в регионе клуба, способ-
ного выступать в элитных сорев-
нованиях. Впрочем, соглашения 
удалось достичь лишь в том, что 

лучший клуб Воронежской области 
должен носить название «Факел». 

Николая Толстых, прибывшего в Воро-
неж утром в субботу, сопровождали началь-
ник отдела аттестации, анализа, планирова-
ния и специальных программ ПФЛ Михаил 
Ильин, специалист спортивно-технического 
отдела ПФЛ Лев Радин, тренер сборной Рос-
сии Александр Бородюк, а также чемпион 
Олимпиады в Сеуле 1988 года в составе 
сборной СССР экс-игрок воронежского 
«Факела» Виктор Лосев. Борьба за внимание 
членов делегации началась уже на перроне 
воронежского вокзала. По свидетельству 
очевидцев, представители воронежской обл-
думы во главе с ее спикером и председателем 
попечительского совета ФК «Динамо-Воро-
неж» Владимиром Ключниковым оставили 
представителям других футбольных клубов 
не очень много возможностей для нефор-
мального общения с главой ПФЛ. Впрочем, 
во время ознакомительной поездки по спор-

тивным объектам города, включая Централь-
ный стадион профсоюзов и бывшую базу 
«Факела» в Тенистом, Николай Толстых все 
же старался уделять равное внимание каж-
дому из сопровождавших его футбольных 
руководителей.

Однако развернуто высказать свое мнение 
о положении дел в воронежском футболе они 
смогли лишь во время закрытого совещания 
в областной думе, в котором также приняли 
участие мэр Воронежа Сергей Колиух и пред-
седатель МОА «Черноземье» и областной фе-
дерации футбола Рудольф Ходеев. Совещание 
предваряло протокольное мероприятие для 
собравшихся представителей СМИ. Футболь-
ные чиновники и руководители клубов изо 
всех сил старались сохранять юбилейную бод-
рость духа. Однако по их виду можно было 
сделать вывод: у каждого было то, чем они 
хотели поделиться с Николаем Толстых и не 
хотели делиться с журналистами. 
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Начало — на стр. 1

Разговор на самом совещании быстро 
свелся к тому, как в будущем сезоне должно 
быть организовано взаимодействие меж-
ду профессиональными клубами Воронежа 
(после окончания спортивного сезона-2008 их 
осталось два: ФК «Динамо-Воронеж» и «Фа-
кел», победивший в первенстве ЛФЛ «Чер-
ноземье» под именем «Факел-Строй Арт»). 
Владимир Ключников вновь и вновь упрямо 
возвращался к идее футбольной пирамиды, 
на вершине которой, разумеется, должен был 
находиться его проект. В свою очередь, пре-
зидент вылетевшего из второго дивизиона 
ФК «ФЦШ-73» депутат гордумы Сергей Во-
робьев неожиданно для многих поддержал 
другой вариант, в котором шанс проявить себя 
должен сохранить вышедший во второй ди-
визион по спортивному принципу «Факел», 
воссозданный весной нынешнего года пред-
принимателем Александром Чурсановым. С 
тем, что основной клуб города должен назы-
ваться «Факел», согласились и Сергей Колиух, 
обещавший найти муниципальные средства 
для поддержания команды, и Рудольф Ходеев. 
Николаю Толстых выпала неблагодарная роль 
арбитра.

Вопреки первоначальным планам, сове-
щание в облдуме продлилось намного дольше 
запланированного. Пресс-конференция  (пол-
ная стенограмма — на стр. 6-7) в музее спор-
та началась с сорокаминутным опозданием. 
Владимир Ключников выглядел явно измож-
денным, а Николай Толстых, казалось, был 
удивлен давлением, которое пытались оказы-
вать на него в Воронеже. Впрочем, первой же 
репликой он попытался сгладить увиденные в 
регионе противоречия. «Мы будем предъяв-
лять равные требования ко всем футбольным 
клубам Воронежской области», — подчеркнул 
он, однако заметил, что в интересах и ПФЛ, и 
РФС, и областных властей — создать сильный 
в организационном и спортивном плане клуб, 
способный выступать в элите отечественного 
футбола. Любая региональная команда долж-
на не только показывать высокие спортив-
ные результаты. По мнению Толстых, лишь 
консолидация (слово «консолидация» он ис-
пользовал в своих репликах более десяти раз 
— «ФЧ») усилий всех заинтересованных лиц 
способна возродить победные традиции воро-
нежского футбола. В то же время он заявил, 
что ни для него лично, ни для ПФЛ механиз-
мы региональной консолидации не будут оп-
ределяющими, важен лишь результат в виде 
клуба, который показывает хороший резуль-
тат, привлекает на трибуны болельщиков и 
выполняет другие социальные функции. Не 
важна и организационно-правовая структура 
клуба — будет ли он частным или государс-
твенным, поскольку около четверти членов 
ПФЛ — организации, учредителями которых 
является частный капитал. Тренер сборной 

России Александр Бородюк поддержал главу 
ПФЛ и пояснил, что клуб, претендующий на 
лидирующие позиции, должен уделять боль-
шое внимание подготовке резерва и сотрудни-
честву с детско-юношескими школами.

У Владимира Ключникова, выслушавше-
го гостей с довольно угрюмым видом, была 
своя точка зрения на обсуждаемую проблему. 
Казалось, он набирался сил, чтобы, наконец, 
ее озвучить. Выразить мысль спикера ему 
помог присутствовавший на пресс-конферен-
ции пресс-атташе «Динамо-Воронеж» Юрий 
Холодов. «Несколько коллективов без консо-
лидации усилий — лебедь, рак и щука», — на-
мекнул он. «Наши амбиции победить слож-
но», — вздохнул, согласившись, Ключников. 
Из его дальнейшего ответа следовало, что ни 
у кого, кроме него, нет достаточных ресурсов 
для того, чтобы обеспечить консолидацию 
воронежского футбола. «Я в футболе человек 
новый, когда я окунулся в футбольную атмос-
феру, я только сейчас начал понимать, как в 
ней работать, на кого можно рассчитывать, бо-
лельщики, интересы и все прочее», — пожа-
ловался председатель попечительского совета 
«Динамо-Воронеж».

 В рассуждении спикера оставалось лишь 
одно небольшое противоречие: все-таки он 
год действительно возглавлял клуб «Дина-
мо-Воронеж», а речь на пресс-конференции 
все больше и больше шла о «Факеле». Вла-
димир Ключников разрешил парадокс стре-
мительно и грозно: «Бренд команды значения 
не имеет!» И тут же зачеркнул современную 
историю воронежского «Динамо», которым 
успел поруководить лишь год из восьми лет 
существования клуба: «Мы присвоим назва-
ние «Факел» главной команде, которой будут 
помогать все».

Слова были сказаны, и мероприятие уже 
можно было заканчивать. Однако Владимир 
Ключников как будто пригрозил: «По итогам 

сезона я когда-нибудь дам интервью. Когда-
нибудь я скажу, что об этом думаю. Но сегод-
ня не будем о плохом, потому что сегодня сто 
лет воронежскому футболу». Казалось, он об-
ращается только к пресс-атташе своего клуба 
и продолжает совсем другой давно не завер-
шенный разговор.

Не закончилась та беседа и после закры-
тия пресс-конференции. Юрий Холодов, 
воспользовавшись столь благоприятным слу-
чаем, осторожно подошел к спикеру и поинте-
ресовался: «Так когда же?». Тот добродушно 
отмахнулся: «Не сейчас».

Николаю Толстых выпало испытание на-
много серьезнее. На выходе из музея спорта 
к нему обратился представившийся хозяи-
ном ОАО «Факел» (юрлица, образованного 
после банкротства НКП «Факел» в 2006 году 
— «ФЧ») Анатолий Дмитриев. «У меня пра-
ва на бренд «Факела», который стоит 38 млн 
рублей», — заявил он и протянул Николаю 
Толстых толстую зеленую папку. «Что это?» 
— устало поинтересовался глава ПФЛ. «Вла-
делец акций я», — не смутился Дмитриев. 
«А что вам надо? Какую вы видите перспек-
тиву?» — спросил Николай Толстых. «Я за 
футбол. Есть же история, которой 30 лет. Но 
без поддержки перспектив нет», — с нажи-
мом намекнул Дмитриев. «Я вам посоветую 
не вводить людей в заблуждение. Вы должны 
публично сказать, что ОАО «Факел» никогда 
не было членом ПФЛ. Вы сами создали некий 
клуб, который не имеет никакого отношения к 
профессиональному футболу», — резко пари-
ровал Николай Толстых и удалился.

Разговоры о консолидации усилий вокруг 
«Факела» продолжились и во время празднич-
ного концерта. По словам Александра Чурса-
нова, стороны, достигшие принципиальной 
позиции «Факелу» — быть!», готовы провести 
еще один раунд переговоров с участием вице-
губернатора Юрия Савинкова 10 декабря.

Колонка редактора

Олег Григоренко

Кризис логики

Одной из излюбленных тем для обсуж-
дения на минувшей неделе стал проект 
объединения подмосковных клубов 
«Сатурн» и «Химки», озвученный не-
давно властями Московской области. В 
качестве основания для столь решитель-
ной меры называлось то, что в условиях 
экономического кризиса бюджет региона 
не может содержать сразу две команды 
Премьер-лиги.
Футбольный Рунет поначалу, как водится, 
отреагировал на новость иронично, про-
стебавшись над гипотетическим назва-
нием нового клуба — «Самки». Впрочем, 
довольно быстро на смену смеху пришло 
горькое осознание факта, что объедине-
ние на деле может означать ликвидацию 
«Химок». Фанаты попытались возмутить-
ся, организовав при участии Всероссий-
ского объединения болельщиков акцию 
протеста у здания Российского футболь-
ного союза. Однако повлиять на реши-
мость чиновников оставить в Московской 
области лишь один клуб Премьер-лиги 
они вряд ли смогут. Наиболее ради-
кально настроенные фанаты уверены 
— лучше видеть «Химки» в любитель-
ском футболе, чем болеть за «Сатурн», 
который часто называется принципиаль-
ным соперником красно-черных.
Логика, по которой должны слиться 
футбольные команды Подмосковья, 
поддается объяснению лишь с позиции 
чиновника. С административной точки 
зрения, разница между одним региональ-
ным клубом и другим заключается лишь 
в том, какими путями поступают в них 
бюджетные деньги: напрямую или через 
муниципальное образование. Цвета, ис-
тория, люди, которые искренне пережи-
вают за команды и заполняют стадионы, 
в казенную антикризисную логику не 
вписываются. А значит — отбрасываются 
в сторону за ненадобностью.
Не так давно в пинг-понг играли болель-
щиками московского «Торпедо». Сначала 
в 1996 году по инициативе московско-
го мэра Юрия Лужкова клуб получил 
приставку «Лужники» и поддержку 
крупнейшего стадиона Москвы. Вскоре 
на базе столичного автозавода появился 
альтернативный клуб «Торпедо-ЗиЛ», 
объявивший себя духовным преемником 
исторического советского «Торпедо». Не-
которое время оба клуба играли вместе в 
элитном дивизионе, причем автозаводс-
кий клуб, меняя спонсоров, менял цвета 
и названия, став сначала «Торпедо-Ме-
таллургом», а затем и вовсе ФК «Мос-
ква». О какой-либо преемственности 
речи уже не шло. В итоге не сложилось 
и обратное объединение двух клубов. 
Недавно «Торпедо» (экс-«Лужники») 
вылетело во второй дивизион, где играет 
еще один «правопреемник» - столичное 
«Торпедо-РГ». Жертвами катаклизмов 
вокруг переименований черно-белых 
стали лишь те, кто искренне переживал 
за некогда великую команду.
Сказать, что такое отношение к бо-
лельщикам — российское изобретение 
— нельзя. В апреле 2005 года компания 
Red Bull приобрела обанкротившийся 
австрийский футбольный клуб «Аустрия» 
из Зальцбурга и дала ему свое имя. 
Не согласившиеся с переименованием 
преданные болельщики «Аустрии» после 
безуспешной борьбы с новыми хозяева-
ми клуба организовали абсолютно новую 
команду, свою «Аустрию», которая заяви-
лась для участия в пятом (!) любитель-
ском дивизионе страны. Тем самым они 
высказали мнение, которое иначе никто 
не хотел слушать. И считают формально 
новый клуб наследником «Аустрии», что 
осталась в их сердцах.
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В воскресенье 7 декабря в воро-
нежском ДК им. Ленина прошла 
встреча болельщиков с руко-
водством и игроками футболь-
ного клуба «Факел». Поводом 
для встречи стало награждение 
руководителей и футболистов 
клуба, собравшихся на первый 
сбор в Воронеже, золотыми ме-
далями чемпионов региональ-
ного первенства ЛФЛ. Впро-
чем, главной темой обсуждения 
стала ситуация, сложившаяся 
вокруг «Факела» после визита 
в Воронеж главы ПФЛ Николая 
Толстых, призвавшего власти 
региона и бизнес консолиди-
ровать усилия для создания в 
городе клуба, способного вы-
ступать в элите российского 
футбола.

Встреча «Факела» с болельщиками 
собрала около двухсот поклонников ко-
манды. В выборе места ее проведения бо-
лельщики-ветераны усмотрели параллель 
с 1960 годом, когда впервые вышедшая в 
элиту воронежская команда «Труд» так-
же собирала своих почитателей в ДК им. 
Ленина. Исторические аналогии нашел и 
взошедший на сцену первым вице-пре-
зидент МОА «Черноземье» Александр 

Пешков. «В третий раз в истории воро-
нежские футболисты получили звания 
мастеров спорта. Впервые — в 1961 году 
они были присвоены футболистам «Тру-
да», в 1984 году — игрокам «Факела», 
вышедшим в полуфинал Кубка СССР. На 
сей раз мы чествуем победителей люби-
тельского первенства России — команду 
«Факел-Строй Арт», — подчеркнул он и 
добавил, что приставка «Строй Арт» тех-
ническая — она придана названию клуба, 
чтобы не путать его в течение турнира в 
зоне «Черноземье» третьего дивизиона 
с одноименной командой предпринима-
тельницы Людмилы Ивановой. Впрочем, 
большинство собравшихся волновали 
не столько символические совпадения, 
сколько проблемы нынешнего дня. 

Президент «Факела» Александр Чур-
санов начал свое выступление с главной 
новости минувшего уик-энда. «Вчера на 
праздник столетия воронежского футбола 
приехал президент ПФЛ Николай Толс-
тых. Он участвовал в совещании о стра-
тегии развития воронежского футбола? 
прошедшем в облдуме. Все его участники 
пришли к выводу, что главной командой в 
области должен быть «Факел». И мэр Во-
ронежа Сергей Колиух, и спикер облдумы 
Владимир Ключников, и вице-губернатор 
Юрий Савинков, курирующий спорт, при-
знали, что «Факел» должен быть. Сергей 
Колиух гарантировал, что город будет 
поддерживать «Факел». Какой команда бу-
дет в следующем сезоне, зависит от всех 
нас», — рассказал Александр Чурсанов. 
По его словам, Николай Толстых заверил 

его, что препятствий со стороны ПФЛ при 
лицензировании клуба для участия в про-
фессиональных соревнованиях не будет 
при условии, что клуб выполнит уставные 
требования Лиги. «Основная проблема, 
которая есть у нас на сегодняшний день 
— стадион. Договор аренды Центрально-
го стадиона профсоюзов пока не подпи-
сан. Решение будет принято в ближайшие 
недели», — добавил он.

Официальную часть встречи заверши-
ла церемония награждения футболистов 
и тренеров клуба золотыми медалями и 
дипломами победителей третьего дивизи-
она. Медали вручал Александр Пешков. 
Вице-президент МОА «Черноземье» осо-
бо выделил нескольких футболистов, по-
лучивших индивидуальные награды: луч-
ший вратарь — Максим Глейкин,  лучший 
бомбардир — Александр Кокорев, лучший 
игрок — Максим Крестененко. От имени 
партнеров Максим Крестененко поблаго-
дарил болельщиков, поддерживавших ко-
манду в течение сезона и пришедших на 
встречу в ДК им. Ленина.

После завершения награждения 
президент «Факела» Александр 
Чурсанов и спортивный дирек-
тор клуба Александр Мальцев от-
ветили на вопросы болельщиков 
«Факела».

— Вы сказали, что пока что не под-
писан договор об аренде Централь-
ного стадиона профсоюзов? Какие 
препоны существуют для этого? Как 
же должна проходить консолидация 
бизнеса и власти?
Чурсанов: После того, как «Факел» 

покинул высшую лигу, его планомерно 
уничтожали. В 2007 году создалась си-
тауция, когда перспектив у «Факела» не 
было никаких. Все вы знаете Александра 
Мальцева, человека известного и в спор-
тивной, и в болельщицкой среде, который 
в начале нынешнего года обратился ко мне 
с просьбой организовать клуб, способный 
эффективно решать самые высокие задачи. 
Мы общались с авторитетными болельщи-
ками и приняли решение создать новый 
«Факел». Мы не знали, как обстоят дела 
с документами «Факела». Нам пожела-
ли доброго пути, но вряд ли в нас кто-то 
верил. Сегодня мы, в принципе, можем и 
без какой-то поддержки со стороны выйти 
в первую лигу. Конечно, у нас нет старика 
Хоттабыча, и стопроцентного результата 
я гарантировать не могу. Мы не продаем 
игры, не покупаем судей, и я могу честно 
смотреть в глаза любому. Могу гарантиро-
вать вам, ни одна копейка клубного бюдже-
та не будет сворована. У команды сегодня 
нет проблем с заработной платой. До кон-
ца года все задолженности по бонусам за 
победы в нынешнем сезоне будут погаше-
ны. Меня пригласили на встречу 10 дека-
бря к вице-губернатору Юрию Савинкову, 
на которой мы вновь изложим свою пози-

цию: команда «Факел» уже есть, и мы до-
стигли определенных результатов. Просто 
так «Факел» мы не отдадим. Это и пози-
ция болельщиков. Мы готовы общаться в 
нормальной рабочей обстановке. Я хочу 
попросить вас: не надо выплескивать не-
гативные эмоции и нагнетать напряжение 
вокруг этого процесса. Сейчас идет нор-
мальный диалог. Наш клуб будет готовить-
ся к сезону в любом случае, а сегодня надо 
немного потерпеть. Договор со стадионом 
не подписан, так как нет стратегического 
решения сверху.

— А что насчет базы?
Чурсанов: Бывшая база «Факела» в 

Тенистом, принадлежащая областной ад-
министрации, морально устарела. У нас 
же есть земля в собственности, и отнять 
ее нельзя. На базе, которую мы готовим 
к сезону-2009, завершаются отделочные 
работы. Строго говоря, Центральный ста-
дион профсоюзов» тоже устарел. По тре-
бованию УЕФА и РФС на стадионах, где 
проходят соревнования, над трибунами 
должны быть козырьки. Как произвести 
на нашем стадионе реконструкцию, я как 
человек, возглавляющий строительную 
организацию, представить не могу. Диа-
лог о нашем выступлении на Централь-
ном стадионе профсоюзов в ближайшее 
сезоны зависит от позиции руководства 
области. С другой стороны, мы сейчас 
ищем площадку под создание собствен-
ного стадиона. Был вариант с «Бураном», 
но нам его заблокировали. В ближайшее 
время мы проведем рабочую встречу с 
нынешним руководством завода. Кроме 
того, клуб также присматривает участки 
под стадион в Северном микрорайоне 
Воронежа, где живет значительная часть 
горожан. А мы стараемся быть ближе к 
болельщику.

— Где именно в Северном районе?
Чурсанов:  Я не могу вам сказать. Как 

только уходит какая-то информация, нам 
сразу  блокируют вариант. У нас хороший 
контакт с городской администрацией. Воз-
можно, поэтому нам никто не мешал в про-
шедшем сезоне, и мы можем с надеждой 
смотреть в будущее.

— До вчерашнего дня в Воронеже 
было две команды: «Динамо-Воро-
неж» и «Факел-Строй Арт». Сейчас, 
после заявления Владимира Ключ-
никова о переименовании «Динамо» 
снова будет две команды? Или все-
таки объединение?
Чурсанов: У нас ведь было и «ФЦШ-

73». Но они потеряли профессиональный 
статус. А вот лискинский «Локомотив» 
остается. Что же касается нас, то все доку-
менты нашей команды оформлены на ООО 
Футбольный клуб «Факел». Проблем со 
стороны региональной ассоциации «Чер-
ноземье» и областной федерации футбола 
нет. Вчера Ключников сказал, что команды 
«Динамо-Воронеж» больше не будет. Не 
больше.

— Как не будет, а их история?
Чурсанов: Какая команда у них будет 

— я не знаю. Мы готовимся к сезону как 
«Факел» (Воронеж) в нормальном режиме. 

— Вы ведете с руководством «Дина-
мо» диалог о слиянии?
Чурсанов: Возможно, те переговоры, 

которые сейчас идут, ничем не закончат-
ся. Но сливаться ни с кем мы не будем. 
Я вчера на совещании в облдуме ска-
зал, что если мы хотим ФК «Факел», то 
у нас должна быть программа развития 
футбольного клуба. Программа созда-
ния футбольной пирамиды — программа 

развития областного футбола — есть. А 
ответа на вопрос о том, кто и как будет 
руководить «Факелом» — нет. А вот что 
есть у нас — все знают, а вот что есть у 
них — вопрос. Я соглашусь, если мне ска-
жут: «Александр Анатольевич, вы будете 
руководить ФК «Факел» и решать все 
спортивные вопросы». Такое предложе-
ние я приму. Но другие условия — вряд 
ли. Мы выиграли чемпионат России, у 
нас перспективная команда, своя история. 
Разрушать это мы не собираемся. Вчера 
на совещании Сергей Воробьев, депутат 
городской думы и президент «ФЦШ-73», 
сказал: «Надо дать «Факелу» шанс». И 
я не вижу смысла уступать руководство 
человеку, который ничего в футболе не 
выиграл. 

— Как вы решаете вопрос о де-
тско-юношеской школе в составе 
«Факела»?
Чурсанов: У меня налажен контакт с 

руководителем спортивной школы №14 
Иваном Шабуниным. На этой неделе мы 
подпишем договор о сотрудничестве, ведь 
школа «Кристалл» — лучшая в городе, 
она воспитала немало перспективных фут-
болистов. Надеюсь, она будет работать в 
структуре клуба.  

— Хочу передать поздравления от 
всех филиалов Фан-клуба «Факела» 
по всей стране — от Мурманской 
области до Урала. И вопрос спортив-
ному директору клуба — по каким 
принципам будем проходить комп-
лектование команды? 
Мальцев: Все наши новички будут 

игроками уровня первого дивизиона. А те, 
кто сейчас входят в состав, в конкурентной 
борьбе будут доказывать право выходить 
на поле.

«Факелу» быть!»
// Президент клуба Александр Чурсанов пообещал 
болельщикам отстаивать имя и цвета клуба

Александр Чурсанов: «Не надо обострять обстановку вокруг клуба»

Предсезонная подготовка «Факела»

С 8 по 20 декабря клуб проведет вос-
становительно-ознакомительный сбор в 
Лисках. После Нового года команда так-
же соберется в Лисках на сбор, который, 
по словам спортивного директора клуба, 
должен определить состав команды 
на 70-80%. В конце января — начале 
февраля футболисты отправятся на 
зарубежный сбор в Италию. «Мы будем 
тренироваться в том же месте, где тра-
диционно готовится к сезону московский 
ЦСКА», — подчеркнул Мальцев. Он так-
же добавил, что «Факел» может принять 
участие в международном турнире на 
Кубок президента Туркменистана. По его 
словам, помощь в организации участия 
воронежцев в турнире оказал главный 
тренер клуба Юрий Магдиев, в свое вре-
мя игравший за сборную Туркменистана. 
«Из российских команд о намерении 
участвовать в турнире заявила «Томь», 
однако в случае, если клуб Премьер-
лиги не сможет отправить на Кубок 
основной состав, их место займем мы», 
— сообщил спортивный директор.

текст
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Олег Григоренко,
Владимир Землянский

Антон Бойков
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второй дивизион

В конце прошлой недели луч-
ший тренер года зоны «Центр» 
по версии ПФЛ Федор Щерба-
ченко,  возглавлявший в сезоне-
2008 «Губкин», принял предло-
жение саранской «Мордовии». В 
минувшем сезоне вылетевший 
из первого дивизиона саранский 
клуб занял лишь седьмое место, 
набрав 56 очков. Руководство 
«Мордовии» уже огласило наме-
рение бороться за выход в пер-
вый дивизион в чемпионате 2009 
года. В интервью «ФЧ» экс-на-
ставник «Губкина» Федор Щерба-
ченко рассказал, почему он при-
нял предложение «Мордовии», в 
каких отношениях он остался с 
руководством своего прежнего 
клуба и что, по его мнению, ждет 
зону «Центр» в будущем году.

— Как Вам поступило предложение 
возглавить «Мордовию»?
— А как, по-вашему, они  обычно пос-

тупают? По телефону. Уже давно мне поз-
вонил директор клуба Николай Левин. 
Спросил, какие у меня планы. Вступили в 
переговоры, потому что на тот момент ситу-
ация с тем, где я могу продолжить карьеру, 
была неопределенная. Мы начали общаться. 
Это было довольно вялотекущее общение 
на уровне телефона, резюме и прочих дел. 
Ближе к концу сезона мы встретились на 
конференции ПФЛ и обговорили какие-то 
спорные моменты и вступили в более кон-
кретные переговоры. Я поставил в извес-
тность руководство «Губкина» о том, что 
хочу вступить в переговоры с «Мордови-
ей». Руководство губкинского клуба пошло 
мне навстречу и на сегодняшний день я уже 
работник футбольного клуба «Мордовия». 

— У Вас были еще варианты про-
должения карьеры кроме «Губкина и 
«Мордовии»?
— Да, были, и достаточно много. Но я 

не вступал в конкретные переговоры, пока  
не разобрался в ситуации в «Губкине».

— Руководство «Мордовии» уже оз-
вучивало перед Вами цели на следу-
ющий сезон?

— Создание хорошего коллектива. Же-
лательно, выход в первый дивизион. Самое 
главное — хороший уровень игры для того, 
чтобы вновь привлечь болельщика, кото-
рый был разочарован вылетом из первого 
дивизиона в 2007 году. Посещаемость мат-
чей резко упала. Хотя Саранск — футболь-
ный город, и на матч всегда ходило большое 
количество любителей футбола. 

— У «Мордовии» есть средства, что-
бы выполнить такие цели?
 — Это был основной мотив моего пере-

хода. Я, может быть, и в «Губкине» бы ос-
тался, потому что финансовая сторона моего 
пребывания здесь была не самая решающая. 
А вот в перспективах работы, в возможнос-
ти реализовать себя как тренера, создать 
хорошую команду и добиться с ней чего-то 
«Мордовия» превосходит другие клубы. 

— Как Вам игра «Мордовии» в пре-
дыдущем сезоне?

— В первом круге мы 
выиграли 2:0, но и мы, и 
«Мордовия» в с илу ряда 
обстоятельств, в общем-то, 
показали средний футбол. 
Команды еще искали свою 
игру. А во втором круге нам 
удалось обыграть ее на поле 
в Саранске. Показалось, что 
есть игроки довольно хо-
рошего уровня, но команда 
не для больших задач. Она 
должны была идти в пятерке, 
но не больше. 

— Кого-то из игроков «Мор-
довии» знаете?

— Лично знаю одного — 
Артема Борисенко, который 
играл в «Краснодаре-2000». 
Кубанский воспитанник.

— А кого-нибудь из «Губки-
на» не хотите пригласить в 
новую команду?

— Два дня назад я только 
подписал контракт и еще не 
разбирался детально с игро-
ками команды. Для того что-
бы заниматься селекционной 
работой, нужно понять, на 
что способны люди, которые 
есть в коллективе.

— Вам не жалко было покидать «Губ-
кин»?
— Жалко, очень жалко. Дело в том, что 

тут много друзей, хорошая атмосфера, хо-
рошая команда. Когда идет поступательное 
движение в плане отношения к команде 
болельщиков, которые просили, чтобы я 
остался, это не может не сказаться на внут-
реннем состоянии. Поэтому очень жаль. К 
сожалению, у тренеров такая работа. Мы 
хотим двигаться вперед, и, когда поступают 
выгодные предложения в плане перспектив 
работы, мы их рассматриваем и часто при-
нимаем.

— Вас пока не просили посоветовать 
кого-нибудь в «Губкин» в качестве 
главного тренера?
— Я думаю, что мы остались с руко-

водством клуба в хороших отношениях и 
мы уже обсуждали вариант, что  по канди-
датуре нового тренера будут со мной сове-
товаться. Но я бы сказал, что мое мнение 

Федор Щербаченко: 
«Мне очень жаль покидать “Губкин”»

— чисто совещательное, а не решающее. 
Поэтому мне трудно сказать по нынешней 
ситуации, нынешнему бюджету, к кому об-
ратится руководство клуба.

— Как Вы думаете, на что может пре-
тендовать «Губкин» в следующем се-
зон?
— Я желаю клубу претендовать на са-

мые высокие места, но не выиграть у «Мор-
довии». Пока команды нет, и мне трудно 
сказать что-то определенное. На контрактах 
остались три человека. О составе трудно го-
ворить, пока не известен бюджет, пока не-
известен тренер и игроки.

— Хотите, что-нибудь передать губ-
кинским болельщикам?
— Я очень благодарен за ту поддержку, 

которую мне оказало и руководство клуба, 
и болельщики. Благодарен тем ребятам, ко-
торые играли под моим началом, старались 
выполнять все установки и требования, ко-
торые я предъявлял. Работникам клуба, кото-
рые трудились на одну идею. В предыдущем 
интервью вашей газете прозвучала мысль, 
что я считаю Губкин неспортивным городом. 
Я думаю, что просто произошло какое-то не-
допонимание, и «Губкин» очень спортивный 
город: здесь культивируются виды спорта, 
о которых я порой даже и не слышал. Здесь 
очень много выдающихся спортсменов в 
боксе, в рукопашных единоборствах, в раз-
личных многоборьях. Я желаю Губкину, что-
бы, несмотря на тяжелую ситуацию в стране, 
спорт оставался здесь во главе угла.

— Вы можете сейчас обрисовать круг 
клубов, которые в следующем году 
будут бороться за высокие места в 
зоне «Центр»?
— Пока это бесперспективно. Я слышал 

такую информацию, что у пяти-десяти клу-
бов под вопросом вообще участие во вто-
рой лиге. 

— То, что Вас признали лучшим тре-
нером зоны «Центр», стало для вас 
сюрпризом?
— Да. Есть определенные сложившие-

ся традиции. В зоне «Центр» я впервые, и 
меня многие не знали. Тренеры в зоне по-
добрались очень  сильные. Я считаю, что по 
тренерскому составу зона «Центр» — самая 
сильная во второй лиге. Здесь есть люди, 
которые работали и в Премьер-лиге, и в 
первом дивизионе.

бьеседовал

фото

Антон Дунаев
 Владимир Походаев

В конце минувшей недели некото-
рые курские СМИ сообщили, что 
президент ФК «Авангард» (Курск) 
Игорь Пахомов ушел в отставку. 
В качестве наиболее вероятной 
причины его решения, болельщи-
ки и футбольные специалисты 
называют непростую финансо-
вую ситуацию в клубе. Не исклю-
чено, что Игоря Пахомова сменит 
во главе клуба депутат облдумы 
Александр Рязанцев.

В минувшую субботу местная газета 
«Друг для друга» обнародовала информа-
цию о том, что зампред правительства Кур-
ской области Игорь Пахомов покинул пост 
президента «Авангарда». В клубе не ком-
ментируют сведения о его отставке, однако 

в среде болельщиков уже обсуждается кан-
дидатура возможного преемника Пахомова 
— депутата облдумы Александра Рязанце-
ва. По мнению поклонников клуба, кадро-
вые перестановки не повлияют на внутрик-
лубную политику. «Декорации поменяются, 
а люди останутся все те же», — пояснил 
один из болельщиков.

Игорь Пахомов, курирующий в прави-
тельстве Курской области вопросы строи-
тельства и стройиндустрии, эксплуатации 
автомобильных дорог, архитектуры и гра-
достроительства, строительного надзора, 
возглавил «Авангард» в 2005 году. Его на-
значение позволило клубу получить режим 
наибольшего благоприятствования у об-
ластных властей, и в том же сезоне коман-
да под руководством Олега Делова вышла 
в первый дивизион, заняв в зоне «Центр» 
второе место вслед за воронежским «Факе-
лом» и воспользовавшись снятием с сорев-
нований новороссийского «Черноморца». 

За время руководства Пахомова в структуре 
клуба появились собственная база, а также 
два тренировочных поля с искусственным 
покрытием. Кроме того, Игорю Пахомову 
удалось провести реконструкцию стадио-
на «Трудовые резервы». За короткие сроки 
здесь были созданы подогрев поля, совре-
менная дренажная система, новые беговые 
дорожки. Финалом реконструкции стало 
появление искусственного освещения, ко-
торое не включалось со времен Советского 
Союза.

С другой стороны, в начале сезона-2007 
«Авангард» расстался с тренером-победи-
телем Деловым, а по итогам того чемпиона-
та и вовсе покинул первый дивизион. В ин-
тервью «ФЧ» Олег Делов подчеркнул, что у 
него сложились с Игорем Пахомовым нор-
мальные рабочие отношения, а его отставка 
стала результатом интриг других работни-
ков курского футбола. А вот возглавивший 
«Авангард» в мае 2007 года тренер Сергей 

Горлукович публично назвал финансовую 
нестабильность одной из главных причин 
вылета «Авангарда» во второй дивизион.  

Впрочем, к началу сезона-2008 эконо-
мическая ситуация в клубе улучшилась, 
и большую часть чемпионата «Авангард» 
под руководством нового главного тренера 
Валерия Есипова претендовал на победу 
в зоне «Центр» второго дивизиона. Лишь 
поражение в последнем туре от ФК «Губ-
кин» лишило курян шансов на повышение в 
классе. Неудача на финише сезона вызвала 
новую волну слухов о финансовой несосто-
ятельности клуба. Не исключено, что воз-
можная отставка Игоря Пахомова, в течение 
трех лет выступавшего связующим звеном 
между областными властями и футбольным 
клубом, стала следствием экономического 
кризиса: в сложившихся условиях зампред 
облправительства должен был сосредото-
чить основное внимание на проблемах ре-
гиона в целом.

Игорь Пахомов расстается с «Авангардом»
// Курские болельщики обсуждают отставку президента футбольного клуба

текст Евгений Смирнов
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второй дивизион//

«Динамо-Воронеж» в нынешнем 
году помимо упреков в низком ка-
честве игры и непонимания со сто-
роны большей части воронежских 
болельщиков пришлось пережить 
еще и смену главного тренера. Сер-
гея Савченкова после первого кру-
га сняли с занимаемой должности. 
Его место во главе команды занял 
Владимир Пономарев, работавший 
первую часть сезона в качестве 
помощника Сергея Савченкова. На 
прошлой неделе в клубе произош-
ла еще одна смена главного трене-
ра: Владимира Пономарева, кото-
рому еще несколько недель назад 
руководство «Динамо-Воронеж» 
поручило комплектовать команду 
к сезону-2009, неожиданно сменил 
его помощник Александр Щеголев. 
В интервью «ФЧ» Владимир Поно-
марев рассказал, как меняли Сер-
гея Савченкова, почему клуб испы-
тывала недостаток стабильности и 
что произошло перед его собствен-
ной отставкой.

— Владимир Борисович, как Вы при-
шли в «Динамо-Воронеж»?
— Я в клубе не с самого начала 2008 года, 

а лишь с последнего сбора. Меня пригласил 
Савченков, и долго думать не пришлось. 

— В чем заключалась Ваша первона-
чальная работа в клубе?
— Ничего нового для меня не придумы-

вали: мои обязанности были такие же, как и 
у других помощников тренера. Ассистент 
— связующее звено, организовывает трени-
ровочный процесс. Для меня эта роль не нова: 
я уже так работал и в «Факеле», и в Саратове с 
Александром Корешковым. 

— Команду перед сезоном была создана 
практически заново. Насколько коллек-
тив был готов к началу чемпионата?
— Сложный вопрос. В прошлом году я 

работал главным тренером ФК «Губкин» и 
перед началом нынешнего чемпионата пред-
видел, что турнир во втором дивизионе ока-
жется не таким простым как кому-то может 
показаться. Я даже считаю, что в прошлом се-
зоне было команды три посильнее нынешних 
лидеров. Те же липецкий «Металлург» и по-
дольский «Витязь» в 2007 году были мощнее. 
Хотя «Металлург» в этом чемпионате сыграл 
понадежнее, да и тренер у них опытный. У 
Подольска же в 2007 очень хорошая команда 
подобралась, в этом году таких в зоне не было. 
Зато подтянулся средний уровень, турнир стал 
крепче, заведомых аутсайдеров не наблюда-
лось. Так что со стороны тренерского штаба 
многое делалось для того, чтобы внушить 
футболистам «Динамо», что этот турнир та-
кой же серьезный, как и все остальные. 

— Как оцените старт клуба в чемпио-
нате?
— Поначалу шли в лидерах. Но у нас был 

новый коллектив, а ему нужно время. С квали-
фицированными футболистами проще. Взять 
тот же Липецк: по подбору мы не слабее, но у 
них остался прошлогодний костяк. 

— Не удивило отношение воронежских 
болельщиков к клубу «Динамо»?
— Здесь «Динамо» пока не прижилось, 

и неизвестно, приживется ли вообще, — это 
мое мнение. Играть надо хорошо, ведь бо-
лельщиков не обманешь. Когда у нас были не-
плохие игры с тем же курским «Авангардом» 
и «Металлургом», нас поддерживали. Хотя на 
Липецк народ пришел, наверное, потому что 
это своеобразное дерби. Я в этом году ездил 
на игры «Факела-Строй Арт» в Лиски, там 
шумовое оформление было сильное. Подде-
ржка отражается на футболистах. Сейчас на 
память пришло: когда я играл за «Факел» на 

Центральном стадионе профсоюзов, на три-
бунах сидело по тридцать тысяч, и ноги сами 
несли, даже если силы покидали. 

— После первых туров «Динамо» шло 
на первом месте, но все изменилось 
после домашнего поражения от «Лухо-
виц». Как оно отразилось на выступле-
нии команды в дальнейшем?
— Я уже точно не помню таких част-

ностей. На тот момент команду лихорадило. 
В организационном плане недопустимо не 
иметь своей базы для клуба, ставящего самые 
высокие цели. Для меня это смешно: команда 
собирается в одном месте, идет переодеваться 
в другое, тренируется в третьем, ест в четвер-
том. Мы даже не могли провести двухразовые 
тренировки. Это большая трудность. Хотя 
клуб испытывал целый комплекс проблем. 
Потом привыкли. И к хорошему, и к плохому 
привыкаешь, хотя к хорошему легче. 

— «Динамо» закончило первый круг 
на третьем месте, отставание от лидера 
составляло всего шесть очков. Почему 
же произошли такие кардинальные пе-
рестановки в клубе?
— Так решили руководители, вопрос к 

ним. Все произошло достаточно неожиданно. 
После первого круга Сергей Савченков пошел 
на встречу с попечителями. Последние игры 
под его руководством были довольно прилич-
ными. Я рассчитывал продолжить работать 
вторым тренером. После совета мне позво-
нили из клуба и попросили приехать. После 
встречи с попечителями сняли Савченкова и 
предложили должность главного тренера мне.

— Из-за перестановок отношения с 
Сергеем Савченковым не изменились?
— Нет. Мы поговорили, и он мне сказал: 

«Володя, думай сам». Согласился возглавить 
команду, потому что раньше получалось 
справляться с подобными задачами. А вооб-
ще я считаю, брать команду в середине сезона 
— дело неблагодарное. По прошествии всего, 
думаю, моя ошибка, что остался, надо было 
уходить вместе с Савченковым. Взялся за 
дело, которое было очень сомнительным, хотя 
жесткой задачи по выходу уже и не ставили, 
надо было просто попытаться. Что у нас по 
ходу второго круга, в общем-то, получалось 
неплохо до игры с «Зодиаком». 

— Вы лично выбирали себе в помощ-
ники Александра Щеголева? Если да, 
то по каким критериям?
— Скажем так, мне предложили его кан-

дидатуру, я мог бы решить по-другому. Но все 
же принял вариант работы с Александром. Он 
здесь играл, знает традиции, опыт у него есть, 
хоть и небольшой. 

— На момент принятия команды, ка-
кие позиции требовали усиления?
— Центральный защитник нужен был 

обязательно. Тот же Сергей Бурченков — хо-
роший игрок, но у него много травм, и он не 
выступает на искусственных полях. Также 
необходим был крайний защитник, если для 
решения конкретной задачи. Надо было вкла-
дываться. Еще пригодились бы форвард и 
вратарь, потому что Павел Дьяконов подвел в 
концовке турнира.

— Как оцените выступление футболис-
тов, пополнивших клуб?
— Алексей Рязанов, считаю, квалифи-

цированный футболист. Поначалу он играл 
очень прилично, потом тоже не от хорошей 
жизни дергали его то направо, то налево, то в 
центр, и он «поплыл». Павел Дорохин — хоро-
ший футболист, но он много туров проболел. 
Первую игру в Лисках здорово сыграл, потом 
у него последовала травма. В Луховицах вы-
шел на тридцать минут, опять повреждение. 
Концовку Павел доиграл слабенько, хотя иг-
рать он умеет.

— «Динамо» довольно уверенно играло 
с лидерами, а с аутсайдерами и середня-
ками чаще теряло очки. С чем связан 
такой парадокс?
— Я везде говорю своим футболистам, 

что класс игрока определяется его стабиль-
ностью. Хоть это и не новость. А здесь не 
получилось. В чем причины? Я тоже долго 
думал над этим и давно пришел к выводу. 
Есть дилемма: вроде взяли хороших футбо-
листов, даже из первой лиги. Я поднял статис-
тику, практически все футболисты «Динамо» 
стабильно в составах своих прежних клубов 
играли мало. Тот же Игорь Штукин и Юрий 
Хусяинов провели не больше половины мат-
чей в 2007 году, и в половине из них выходи-
ли на замену. А когда команда решает задачу, 
надо играть каждую встречу. Исключения: 
Антон Жуков, который стабильно выступал за 
махачкалинский «Анжи» и Денис Жуковский 
из «Металлурга». С Денисом Ивановым про-
блема — в Липецке он играл лучше. Но такое 
бывает. На адаптацию нужно время. Тот же 
Жуковский поначалу не очень играл, потом 
раскочегарился.

— Как в целом оцените выступление 
клуба во втором круге?
— Все разбилось на два этапа: до и пос-

ле игры с оскольским «Зодиаком». До нее у 
нас был приличный шанс, с руководством 
обсуждали дальнейшее выступление. Но та-
кое бывает, мяч просто не лез в ворота, и та 
игра все перевернула. А все остальное мы уже 
доигрывали, когда цель пропала. Тем более и 
руководство сказало, что без разницы, меньше 
выиграем, меньше платить придется. 

— Можете назвать лучший и худший 
матчи «Динамо» в сезоне?
— Лучшие игры — с «Металлургом» дома 

и с «Луховицами» на выезде. Самое удивитель-
ное, что с Рязанью», когда уступили 0:3, тоже 
смотрелись неплохо, просто были конкретные 
ошибки. Худшим получился матч с «Никой» в 
концовке, отголосок встречи с «Зодиаком». 

— Кого бы Вы назвали лучшим игро-
ком сезона?
— Денис Жуковский. Он играл стабильно, 

забил много. 

— Недавно Вы ездили на стажировку в 
Испанию, расскажите, как все прошло?
— Очень интересно. Посмотрели две игры 

мадридского «Реала». Мы ездили группой из 
22 человек. Неделю смотрели тренировоч-
ный процесс «Вальядолида», разговаривали 
с их главным тренером Хосе Луисом Мен-
дилибаром. Поездку организовала Высшая 
школа тренеров. Потом переехали в Мадрид, 
смотрели игру «Реала» с «Рекреативо». Об-
становка, конечно… fantastico! Мне вспомни-
лось, когда с «Факелом» играли в Японии на 
«Олимпийском» стадионе, тоже народу было 
много. Но все же давненько таких ощущений 
не испытывал.

—  Почему решили закончить курсы 
ВШТ ?
— Это обязаловка. У меня не было лицен-

зии для работы главным тренером. Кстати, 
там вместе со мной занимаются известные в 
прошлом футболисты: Юрий Ковтун, Валерий 
Есипов, Евгений Варламов и Юрий Окрошид-
зе. Недавно поехал на занятия и Щеголев. 

— Каковы ваши дальнейшие планы?
— После окончания сезона встречался с 

президентом клуба. Он сказал, чтобы я ком-
плектовал команду на следующий год. Хотя 
срок действия контракта истекал 31 декабря. 
В четверг мне позвонил мой помощник Алек-
сандр Щеголев и сказал, что ему предложили 
должность главного тренера «Динамо». Я 
пожелал ему удачи. Хотя такие вещи, в моем 
понимании, делаются не так. Так что сейчас 
есть огромное желание работать. 

Владимир Пономарев: 
«Остаться в «Динамо» было моей ошибкой» 

бьеседовал

фото

Алексей Крицкий
 Владимир Походаев
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«ФЧ» публикует запись пресс-кон-
ференции президента ПФЛ Нико-
лая Толстых, тренера футбольной 
сборной России Александра Бо-
родюка, членов попечительско-
го совета ФК «Динамо-Воронеж» 
спикера Воронежской областной 
думы Владимира Ключникова и 
депутата облдумы Петра Семено-
ва, а также председателя област-
ной федерации футбола и регио-
нальной футбольной ассоциации 
«Черноземье» Рудольфа Ходеева 
и руководителя областного уп-
равления по физкультуре и спор-
ту Александра Панюкова.

— Николай Александрович, сегодня 
Вы участвовали в совещании, прохо-
дившем в Областной думе. К какому 
решению вы пришли по его итогам?
Толстых: Прежде всего, я хотел бы 

поздравить всех поклонников футбола, 
футбольных специалистов со столетием во-
ронежского футбола. Я полагаю, основная 
цель нашего приезда — поучаствовать в тор-
жественных мероприятиях, посвященных 
юбилею. В рамках визита мы предполагали 
провести рабочую встречу с руководителя-
ми области, со всеми заинтересованными 
лицами, обсудить перспективы развития 
воронежского футбола, в том числе его про-
фессиональной части. Полагаю, что Влади-
мир Иванович (Ключников — «ФЧ») более 
конкретно остановится на данной теме. Со 
своей стороны, я хотел бы подчеркнуть, что 
мы пришли к общему мнению: в Воронеж-
ской области должен быть клуб, сильный 
в финансовом и организационном плане и 
способный достойно представлять регион 
на самом высоком профессиональном уров-
не. Все предпосылки создания такого клуба 
есть. Это важно не только для Воронежской 
области, но и для всей системы российско-
го футбола. Мы прекрасно знаем историю 
воронежского футбола, его представителей, 
игравших в различных дивизионах россий-
ского футбола. Очевидно, что клубный фут-
бол в Воронежской области пережил очень 
непростые времена, и на сегодняшний день 
мы вместе с руководителями области абсо-
лютно уверены, что одна из основных задач 
— создание в Воронежской области сильно-
го клуба, способного достойно представлять 
регион в высших дивизионах российского 
футбола. Вот, пожалуй, основной вывод из 
состоявшейся встречи. Мы со своей сто-
роны готовы оказать организационную по-
мощь. Все остальное зависит от того, как в 
рамках области будет построена программа 
развития футбола, в том числе и професси-
онального. 

— Николай Александрович, в 2006 
году воронежский «Факел» покинул 
профессиональный футбол. Как вы 
думаете, насколько велика возмож-
ность возрождения флагмана воро-
нежского футбола именно под назва-
нием «Факел»? 
Толстых: Потеря любого футбольного 

клуба и не только воронежского — поте-
ря для всего российского футбола. Другой 
вопрос, что требования профессиональ-
ного футбола, и не только в нашей стране, 
предполагают наличие четко определенных 
правил поведения субъектов, называемых 
футбольными клубами, в российском, в 

том числе в корпоративном футбольном, 
сообществе, не говоря уже о необходимос-
ти соблюдения государственного законода-
тельства всеми футбольными клубами. Всю 
ответственность за судьбу клубов, в том 
числе воронежского «Факела», на данном 
этапе несут лица, являющиеся его учреди-
телями, те, кто обязан контролировать его 
деятельность. Профессиональная футболь-
ная лига России, Российский футбольный 
союз, органы лицензирования футбольных 
клубов не несут ответственность за ведение 
клубами хозяйственной деятельности и их 
результаты. Конкурентность, в том числе 
спортивная, предполагает необходимость 
соблюдения всеми участниками требова-
ний РФС и ПФЛ в полном объеме — в том 
числе и правил прохождения процедуры 
лицензирования. Участниками договора 
присоединения к ПФЛ по регламенту прове-
дения соревнований являются не команды, 
а футбольные клубы как юридические лица, 
обязанные соблюдать все пункты регламен-
та. В том числе, как я уже сказал, должным 
образом вести футбольное хозяйство. По-
верьте, решение исключения футбольного 
клуба из состава членов лиг, в том числе 
РФПЛ и ПФЛ, принимаются очень непрос-
то, практикуется абсолютно равный подход 
ко всем участникам. Напомню, что членс-
тво в профессиональной футбольной лиге 
на определенном этапе потерял не только 
футбольный клуб «Факел», но и ряд других 
клубов, которые самым грубым образом на-
рушали устав, организацию и требования 
профессионального футбола. 

— И все-таки, как Вы лично оценива-
ете шансы возвращения на професси-
ональный уровень команды из Воро-
нежа под названием «Факел»?
Толстых: Есть все возможности, что-

бы «Факел» занял достойное место в клас-
сификации футбольных клубов России. 
Нужна правильно поставленная цель, кон-
солидация усилий всех заинтересованных 
лиц. Данному вопросу была посвящена 
прошедшая сегодня рабочая встреча у Вла-
димира Ивановича Ключникова, на которой 
присутствовали представители футбольных 
клубов, представляющих Воронежскую об-
ласть в профессиональном футболе. Все с 
этой позицией согласились, и я полагаю, что 
цель вполне реализуема.

— Сейчас активно обсуждаются два 
сценария возрождения «Факела»: за-
явка в ПФЛ клуба, победившего в ро-
зыгрыше любительской зоны «Чер-
ноземье» и принятого болельщиками 
«Факела», и переименование не поль-
зующегося популярностью «Дина-
мо-Воронеж». Какой сценарий ближе 
лично Вам?
Толстых: Мне ближе сценарий, когда я 

смогу в Воронеже побывать на футбольном 
матче, который соберет полный стадион в 
элитном российском клубном дивизионе. 
А через какой механизм будут реализованы 
процедуры консолидации общих усилий — 
прерогатива руководителей области, спор-
тивной общественности. Вы совершенно 
справедливо сказали — учитывая интересы 
многочисленной аудитории поклонников 
футбола в Воронежской области. Думаю, 
что они как раз заинтересованы в том, чтобы 
представитель Воронежа достойно высту-
пал в элите российского клубного футбола. 
А каким образом это будет сделано, я думаю, 
болельщиков интересует в меньшей степени. 
Главное, чтобы все процедуры были закон-

ными, с точки зрения российского законода-
тельства и регламентирующих документов 
РФС и ПФЛ, и привели к конечной цели, о 
которой мы с вами говорим — клуб, который 
радовал бы своей игрой и результатами не 
только людей, работающих в футболе, но и 
тех людей, которые футбол любят и относят 
себя к категории болельщиков. Вот им счас-
тливого времени полного стадиона в Воро-
неже и красивой игры «Факела» с хорошим 
спортивным результатом хочется в не мень-
шей степени, чем присутствующим здесь. 

— В системе профессионального во-
ронежского футбола немалое место в 
последнее время занимает «ФЦШ-73». 
В прошедшем сезоне он по спортивному 
принципу покидает ПФЛ. Может ли быть 
какое-либо исключение, есть ли у клуба 
шансы остаться во втором дивизионе?

Толстых: Вы сами подвели итоги спор-
тивного сезона вместе с членами ассоциа-
ции ПФЛ. Данный клуб покинул профессио-
нальный футбол по спортивному принципу. 
Вопрос формирования состава участников 
сезона-2009 будет рассмотрен по итогам ли-
цензирования футбольных клубов второго 
дивизиона, после чего и будет приниматься 
решение. Я не знаю, о каких исключени-
ях вы говорите, возможно, за 15 лет они и 
были, но лишь в случае недобора участни-
ков для проведения соревнований. Никаких 
исключений ПФЛ никогда не делала и де-
лать не будет, в том числе и в отношении 
данного клуба. По спортивному принципу 
он покинул профессиональный футбол, и 
только в случае крайней необходимости 
будет рассмотрен вопрос о возможном воз-
вращении его в состав участников соревно-
ваний. Этот принцип в Лиге всегда строго 
соблюдался. 

— Не так давно Гус Хиддинк побывал 
в Ярославле. Приезд главного тренера 
национальной сборной положительно 
сказался на дальнейшем развитии 
местного футбола. При каком усло-
вии Гус сможет посетить Воронеж? 
И второй вопрос: останется ли он в 
сборной?
Бородюк: Хиддинк профессионал, и он 

доработает до конца своего контракта. А  что 

касается первого вашего вопроса — чтобы 
он приехал сюда, нужно, во-первых, сделать 
предложение. Ярославль пригласил трене-
ра, и мы поехали вместе с ним. Я согласен 
в данном вопросе с Николаем Александро-
вичем. В развитии воронежского футбола 
нужно начинать с инфраструктуры, с детско-
юношеского футбола. Конечно, во главу угла 
нужно ставить именно заинтересованность 
вышестоящих людей, которые возглавля-
ют область, губернатора. Когда они будут 
заинтересованы в развитии футбола, когда 
поймут, что футбол — социальный проект, 
тогда, я думаю, возродится и воронежский 
футбол. Наверное, на этих трех основных 
пунктах я бы остановился. У воронежского 
футбола есть традиции. Но повторю, начать 
нужно именно с детско-юношеского фут-
бола, затем выстроить инфраструктуру, но 
в этом должны быть заинтересованы люди, 
которые понимают, что такое спорт, что та-
кое футбол. 

— Как Вы расцениваете перспективы 
в сборной воспитанника воронежско-
го футбола Романа Шишкина?
Бородюк: Знаете, для тренеров наци-

ональной сборной существует только один 
принцип — спортивный. Кто на сегодняш-
ний день показывает хорошую игру, тот и 
вызывается в команду. Сейчас что-либо го-
ворить рано: сезон уже заканчивается, мы 
соберемся только в феврале. Все будет зави-
сеть от самих игроков, от того, как они будут 
проявлять себя на поле. 

— Как вам Воронеж и что Вас с ним 
связывает?
Бородюк: Потрясающий город. Я ро-

дился здесь, и меня связывает то, что сей-
час здесь живет моя мама. Я приезжал сюда, 
предлагал ей переехать в Москву. Но, думаю, 
она любит город и останется жить в Вороне-
же. Здесь я занимался в детско-юношеской 
спортивной школе. Я благодарен первому 
тренеру, Юрию Николаевичу Короткову, 
который нашел меня, а также тем тренерам, 

фото Антон Бойков

Владимир Ключников: 
«Меня не интересует бренд 
главной команды области»

Главе ПФЛ Николаю Толстых 
пришлось сыграть роль арбитра 
в спорах о будущем воронежского 
футбола
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которые со мной работали. Я очень призна-
телен тем, кто со мной работал как раз в тот 
период, когда был Советский Союз. 

— В начале года несколько российс-
ких тренеров, например, тогдашний 
главный тренер московского «Спар-
така» Станислав Черчесов или 
главный тренер столичного «Локо-
мотива» Рашид Рахимов, негативно 
высказались по поводу приглаше-
ния в сборную иностранца. Сейчас 
у тех тренеров трудности в карьере. 
Можете их высказывания проком-
ментировать?
Бородюк: Я не комментирую высказы-

вания других тренеров. Я считаю, что это 
некорректно. У Гуса Хиддинка есть, чему 
учиться. У нас великолепные рабочие отно-
шения, мы прекрасно понимаем друг друга. 
Главное, чтобы сборная радовала всех на-
ших болельщиков, нашу страну. Я думаю, 
Хиддинк понимает, какая ответственность 
лежит на нем. Когда он приехал, самым 
главным для него было понять наш мента-
литет. Он постоянно спрашивал, что такое 
русская душа, русский менталитет. Прихо-
дилось рассказывать ему о нашей истории, 
о людях. Думаю, он хорошо работает в на-
шей стране, потому что критерий в любой 
сфере деятельности — результат. Результат 
достигнут — бронзовые медали на чемпио-
нате Европы. Но я думаю, что шаг, который 
сделала национальная сборная, важен в том 
плане, чтобы как можно больше мальчишек 
шли в детско-юношеские школы, записы-
вались в футбольные секции и занимались 
спортом. Потому что одна из самых главных 
задач в футболе как социальном проекте — 
вырвать мальчишек из подъездов, из подва-
лов, чтобы они занимались спортом. Неваж-
но, получится из него большой спортсмен 
или нет. Главное, что он будет заниматься 
спортом, и из него, как минимум, вырастет 
нормальный достойный человек. Я считаю, 
что национальная сборная именно дала тол-
чок для развития футбола.

— Николай Александрович, как Вы 
считаете, какая позиция правиль-
нее: иметь в нашем городе такие клу-
бы, какие есть сейчас, и выживать в 
их конкуренции будет сильнейший 
— либо Воронежу надо создавать еди-
ную команду?
Толстых: Моя позиция сформирована в 

1992 году в момент создания ПФЛ. Это ассо-
циация добровольно вступивших в нее фут-
больных клубов, которые обязуются соблю-
дать устав, регламент, вести себя достойно 
в системе Лиги. Все участники, получившие 
право выступать в профессиональном фут-
боле, равноправны, и все они подчиняются 
спортивному принципу. Право учредителей 
— определять цели и задачи, формировать 
политику внутри клуба, подчиняясь общим 
правилам системы клубного футбола. На-
помню, что Лига — это 52 субъекта федера-
ции нашей страны, представленные профес-
сиональными клубами. В регионах должны 
приниматься программы развития футбола. 
Исходя из того, о чем говорил Александр Бо-
родюк, для нас участник Лиги — не только 
участник соревнований, а субъект, несущий 
некие социальные функции. Поэтому ПФЛ 
требует, чтобы в клубах формировалась сис-
тема подготовки резерва, создавалась инф-
раструктура, улучшалась материально-тех-
ническая база, была достойная оплата труда 
футболистов, тренеров и иных специалис-
тов, и чтобы клуб производил качественный 
продукт — футбол. Один из критериев ка-
чества — аудитория, которую клуб собирает. 
Если в регионе есть возможность создать 
несколько футбольных клубов, и они будут 
достойно выступать и решать задачи, о ко-
торых я сказал, — все они, вступая в Лигу, 
получают равные права в рамках существу-
ющих документов. ПФЛ не против. Главное, 
чтобы клубы достойно представляли Воро-
нежскую область. Но если таких возмож-
ностей  нет, надо подумать, как в реальных 
условиях создать футбольные клубы, реша-
ющие поставленные задачи. Кстати, их уч-
редителями не всегда может быть только ру-
ководство области, это могут быть и частные 

клубы. Напомню, что в профессиональной 
футбольной лиге около 75 процентов клубов 
имеют некоммерческую правовую форму, а 
примерно 25 — форму коммерческих орга-
низаций. Клубы в системе Лиги абсолютно 
равноправны и имеют равный голос. Но 
важно, чтобы они развивались, решая в об-
щей структуре российского футбола те зада-
чи, которые сегодня определены РФС. На-
помню, что в 2006 году на конференции РФС 
был принят важнейший документ — «Стра-
тегия развития российского футбола на пе-
риод 2006-2016 годов». Каждая структура, 
входящая в РФС, в том числе и ПФЛ, в рам-
ках возможностей обязана выполнять поло-
жения, утвержденные данным документом. 
Лига видит задачу в развитии системы клу-
бов, придании ей стройности и следовании 
сформулированным нами целям и задачам. 
Региональный клуб — не только участник 
соревнований, это организация, субъект, ко-
торый организует досуг людей, пропаганди-
рует футбол, улучшает состояние стадионов, 
материально-техническую базу футбола. На 
региональных клубах серьезная ответствен-
ность, и я глубоко убежден, что без подде-
ржки региональных властей реализовать в 
полном объеме все цели и задачи достаточно 
сложно. Необходима консолидация усилий 
власти, бизнеса, специалистов, работающих 
в футболе.

— Вопрос Владимиру Ивановичу 
Ключникову. Два года руководство об-
ласти ставит задачу одной из лучших 
футбольных команд — «Динамо». В 
сезонах-2007 и 2008 планировалось 
выйти в первый дивизион, но цель 
не была достигнута. Наверное, после 
встречи с ответственными людьми у 
вас сложилось определенное впечат-
ление по данному вопросу. Можем ли 

мы рассчитывать на то, что в следу-
ющем году допущенные ошибки будут 
учтены и одному определенному клу-
бу будет поставлена серьезная задача, 
которую он выполнит. Ведь несколь-
ко коллективов без консолидации 
усилий — лебедь, рак и щука.
Ключников: Мы живем на Воронежс-

кой земле и будем долго пытаться продол-
жать жить. Футбол — часть жизни нашего 
общества, и я не могу не заниматься футбо-
лом. Именно футбол создает образ нашего 
региона, а не название или бренд команды. 
Меня как человека, который фактически 
отвечает за развитие региона, за социаль-
ную обстановку, не интересует бренд. Мне 
важно поддержать лицо Воронежской об-
ласти. Я считаю, что воронежцы достойны 
того, чтобы в городе был большой футбол. 

Я говорю об этом в течение года, когда меня 
пригласили в «Динамо». Ребята, давайте от-
бросим личные амбиции и перейдем к делу. 
Создадим одну команду. Вы (обращение к 
журналисту, задавшему вопрос — «ФЧ») в 
футболе не новичок, и тут сидит Юра (Юрий 
Холодов, пресс-атташе ФК «Динамо-Во-
ронеж», главный редактор еженедельника 
«Игрок Черноземья» — «ФЧ»), не нови-
чок, и все, кто к футболу причастен, знают, 
что наши амбиции победить очень сложно. 
Один великий, второй сверхвеликий, третий 
совсем великий — а в итоге пшик получа-
ется. В сезоне-2007, когда «Динамо» вышло 
из ЛФЛ во второй дивизион, мы не ставили 
перед командой задачу занять первое мес-
то. Задачу выхода в первый дивизион мы 
поставили в завершившемся сезоне-2008, 
собрав необходимые ресурсы. Учитывая, 
что я в футболе человек новый, моя роль 
была другая: попытаться консолидировать, 
притащить финансы, и так далее и тому по-
добное. Я взялся за президентство, доверив 
специалистам комплектование команды. К 
моему высочайшему сожалению, когда я 
окунулся в футбольную атмосферу, я только 
сейчас начал понимать, как в ней работать, 
на кого можно рассчитывать, болельщики, 
интересы и все прочее. Это очень сложный 
вопрос. Я очень благодарен вам, Николай 
Александрович (Толстых — «ФЧ»), что вы 
приехали и помогли нам сегодня выработать 
хотя бы объединительную концепцию, что-
бы футбольный Воронеж остался гордым. 
Чтобы люди прочувствовали, что есть дух 
воронежского футбола. В нынешнем году 
наши ребятишки «ФЦШ-73» 1991 года рож-
дения стали чемпионами России в своем 
возрасте. Мы их профинансировали, кстати. 
Мы финансировали школьников, мы финан-
сировали будущее воронежского футбола. 
Людмила Анатольевна Иванова, которая 

бренд ОАО «Факел», она так и сказала — и 
вы можете написать это: «Меня обобрали». 
Она мне прямо заявила: «Я больше в футбол 
и не подойду близко». Другие фанаты воро-
нежского футбола хотят либо действительно 
болеют за это, но ресурсов нет, возможности 
нет. Давайте делать общее дело. Мы сегодня 
пришли к выводу, что нужно делать общее 
дело. Мы поменяем бренд команды, если 
понадобится, пойдем на все уступки, отбро-
сим в сторону личные вопросы, но возродим 
воронежский футбол. С такой мыслью мы 
закончили совещание, которое проводилось 
у меня. Очень долго говорили, долго убеж-
дали друг друга, призывали ко всему, к чему 
можно призывать. Но я еще раз говорю: ли-
ния обозначилась. Теперь мы должны офор-
миться организационно. Процесс непростой, 
но времени на это уже нет. Надо все делать, 

надо комплектоваться. По итогам сезона я 
когда-нибудь дам интервью. Когда-нибудь 
я скажу, что об этом думаю. Но сегодня не 
будем о плохом, потому что сегодня сто лет 
воронежскому футболу. Перспективы есть. Я 
могу сказать, что от бренда «Факел» отказы-
ваются другие товарищи, его не используют 
в профессиональной лиге. А бренд «Факел» 
мы присвоим, и будем стремиться к нашей 
главной футбольной команде, которой будет 
оказываться всяческое содействие админис-
трацией области, мэрией города Вороне-
жа. Сегодня Сергей Колиух на совещании 
подтвердил это. Областная дума, городская 
дума, все общественные структуры. Рудольф 
Александрович (Ходеев, председатель МОА 
«Черноземье» и Воронежской областной фе-
дерации футбола — «ФЧ»), самый уважае-
мый в нашем футболе человек, говорит, что 
всячески будет этому способствовать. И все 
люди, которые сидят за этим столом, сказали 
свое слово. Я думаю, оно будет весомым, и 
мы будем стремиться к лучшему в воронеж-
ском футболе. Я это вам обещаю. 

Семенов: Николай Александрович (Тол-
стых — «ФЧ») помнит наш город Воронеж, 
когда на трибунах было 40 тысяч зрителей. 
И действительно, наш город, наша область 
достойна высших дивизионов. Спасибо, что 
на пресс-конференции присутствует такое 
количество средств массовой информации. 
Значит, вы болеете, волнуетесь за футбол. 
Благодаря приезду Николая Александро-
вича праздник прошел в рабочей атмосфе-
ре. Именно конкретными ответами на все 
сложные вопросы, которые накопились у 
нас за несколько лет, Николай Александро-
вич расставил точки над i. Сергей Колиух 
сказал, что избиратели смеются, говоря о 
четырех «Факелах» во втором дивизионе, 
и предлагают создать воронежскую зону. 
Говорят, что в области нет власти, нет ее 

и в городе. Сегодня мы это опровергаем, и 
председатель областной думы официально 
заявил, что позиция с администрацией об-
ласти согласована, что власть в области и 
в городе есть. Поэтому были расставлены 
все акценты. Да, действительно, нужна ор-
ганизационная работа. Мы в течение следу-
ющей недели ее проведем. Результаты этой 
работы вы все, конечно, узнаете. Так что 
я хотел бы поблагодарить за конструктив-
ную позицию, которую занимает Николай 
Александрович по отношению ко всем лю-
бителям футбола и к развитию российского 
футбола в целом. 

Олимпийский чемпион Сеула-88 Виктор 
Лосев и тренер сборной России 
по футболу Александр Бородюк
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Юрий Магдиев дважды возглавлял 
«Факел-Строй Арт» в сезоне-2008: 
на старте чемпионата и после ухо-
да в отставку Вадима Эктова, на 
время сменившего Магдиева у 
руля команды. По его признанию, 
перерыв был необходим тренеру-
дебютанту, чтобы переосмыслить 
ситуацию вокруг клуба и найти 
новые силы для продолжения тре-
нерской работы. После возвраще-
ния Магдиева «Факел-Строй Арт» 
быстро поднялся на первое место, 
которое уже не покидал до кон-
ца чемпионата. В интервью «ФЧ» 
Юрий Магдиев рассказал, каковы 
его тренерские принципы, как он 
строил взаимоотношения в коман-
де в течение сезона, на что он на-
деется в будущем году и насколько 
серьезное впечатление произвел 
на игроков единственный матч, 
который она пока провела на Цен-
тральном стадионе профсоюзов 
Воронежа.

— Юрий Загирбекович, как Вы по-
пали в «Факел-Строй Арт»? Почему 
решились принять предложение руко-
водства клуба?
— Я закончил карьеру игрока и решил 

продолжить работу уже как тренер, поп-
робовать себя на новом поприще. Потому 
что предпосылки к такому решению у меня 
были, и тренеры, с которыми я работал, 
увидели во мне какое-то зерно. Но для того, 
чтобы заниматься тренерской карьерой 
профессионально нужно было закончить 
Высшую школу тренеров. Я очень  благо-
дарен тем людям, которые предоставили 
мне эту возможность, которые оплачивали 
из своего кармана, так за учебу. И я счи-
таю, что ВШТ каждый начинающий тренер 
просто обязан пройти.  Потому что это дает 
очень много полезной информации. И один 
из ключей успеха тренера — это окончание 
ВШТ. Всему преподавательскому составу 
и лично  Андрею Владимировичу Руса-
кову от меня большое-большое спасибо. 
А в Воронеж я попал, когда по оконча-
нии ВШТ сидел без работы. Мне позво-
нил спортивный директор «Факела-Строй 
Арт» Александр Владимирович Мальцев. 
Меня ему посоветовали наши общие дру-
зья. Я приехал в Воронеж и встретился с 
Александром Анатольевичем Чурсановым. 
Мы втроем переговорили, и я остался и со-
гласился возглавить клуб. С чего-то всегда 
надо начинать. 

— Комплектование команды проис-
ходило в условиях цейтнота, когда до 
начала первенства оставались считан-
ные недели.
— Да, это был для меня достаточно 

сложный период. Во-первых, до этого у меня 
еще не было самостоятельной тренерской ра-
боты. В некоторых командах я был лишь иг-
рающим тренером. Во-вторых, конечно, не-
хватка времени ощущалась. В какой-то мере 
было хорошо, но были и свои минусы. 

— А с какой стороны это было хорошо? 
— Цейтнот? Во-первых, было немного 

времени. Чем меньше времени до чемпио-
ната, тем легче выстроить подготовку. Когда 
команда работает не три-четыре месяца, а, 

беседовал
фото

Алексей Крицкий
Антон Бойков

которое нам предоставила лискинская  адми-
нистрация. Единственный минус, конечно, 
то, что мы не играли в Воронеже. Но и руко-
водство клуба, и я старались убедить ребят, 
что лишь своей игрой они смогут привлечь 
воронежских болельщиков, болельщиков 
«Факела» в Лиски. И руководство клуба все 
для этого делало. Предоставляло автобусы 
для поклонников команды. Насколько я знаю, 
фанатское движение сначала с недоверием 
воспринимало то, что нам приходилось иг-
рать за пределами Воронежа, и лишь потом 
своей игрой и той атмосферой, которая была 
на поле, мы смогли убедить фанатов… И 
люди стали приезжать. Свидетельство того, 
что люди в нас поверили — последняя игра 
с «Магнитом». Ведь никто не знал нас, и все 
говорили, что мы прячемся в Лисках, а те 
люди, которые пришли посмотреть на матч, 
получили огромное удовольствие. Я считаю, 
что апогей сезона был именно тогда. Мы ведь 
не прятались в Лисках. Просто на тот момент 
стадион «Восточный» считался самым луч-
шим стадионом, где мы могли принимать со-
перников, по всем критерием. Он был удобен 
для болельщиков и для футболистов.

— Старт сезона выдался довольно 
трудный. С чем это связано?
— Во-первых, с календарем. Играть две 

игры на выезде с командами, которым стави-
ли четкую задачу, было очень тяжело. Одной 
ставили задачу — повышение в классе. А 
другой — быть в тройке или в пятерке. Я в 
своих интервью в ходе сезона говорил, что 
калужский «МиК» при достаточно хорошем 
финансировании был реальным претен-
дентом на повышение в классе. И сыграть 
с ними первую игру вничью на выезде при 
тех погодных условиях, которые там были, и 

на том поле — дорогого стоило. Ведь потом 
«МиК» практически никому не проиграл в 
родных стенах. Мне кажется, даже вничью 
не сыграли ни с кем из конкурентов. Они у 
всех выиграли… Так что то — первое — очко 
было нами заслужено. А в Туле нам не хвати-
ло немного везения. Но всегда, когда команда 
строится, хорошо, что такие осечки происхо-
дят на старте. Может быть, если бы мы обыг-
рали «Арсенал», то в дальнейшем выступи-
ли бы хуже. Мы бы немножко успокоились, 
и турнир сложился бы немножко по-другому. 
И мне кажется, судьба нас просто проверяла: 
достойны мы занять первое место или нет. Те 
трудности, которые были в начале сезона, мы 
нормально преодолели. И результат, как вы 
видите, — первое место. 

— Кого Вы считали перед началом 
сезона своим главным конкурентом? 
Насколько были осведомлены об этом 
турнире в целом?
— Если честно, я спрашивал о нем у мно-

гих людей. Ведь мы сыграли практически все 
контрольные матчи с командами второго ди-
визиона. И я всегда спрашивал и у своих ре-
бят, которые играли здесь раньше, и у других 
специалистов, каков уровень черноземного 
КФК? Но так и не дождался ответа. По мне-
нию руководителей «Зодиака», с которым 
одну игру мы сыграли вничью, а другую про-
играли 1:2, мы могли претендовать на тройку 
призеров. Но истинный уровень зоны «Чер-
ноземье» я понял, лишь окунувшись в этот 
турнир после начала сезона. Скажу честно, 
ожидал, что уровень будет послабее, особен-
но у команд из первой пятерки. 

— У Вас есть любимая тактическая 
схема, план на игру?

как у меня, лишь один, можно что-то приду-
мать, чтобы форсировать подготовку и войти 
в чемпионат. А в чемпионате уже смотрели 
на результат. Когда у тренера три-четыре ме-
сяца в наших условиях, то достаточно тяжело 
поймать грань, когда футболисты набирают 
оптимальные кондиции. И в том цейтноте, 
который был в начале нынешнего сезона, эту 
грань нам поймать удалось. Было бы меньше 
временени, было бы легче еще. Как в Евро-
пе, например, когда футболисты готовятся не 
четыре месяца, а всего полтора-два, и этого 
им хватает. Но это только маленькая толика. 
В основном же, конечно, много отрицатель-
ных моментов в том плане, что все игроки, 
которых можно пригласить в команду, уже 
разобраны, все на контрактах. А так как 
спортивный директор и президент поставили 
задачу выхода, обязательного выхода во вто-
рую лигу, то достаточно классных исполни-
телей и квалифицированных игроков найти в 
это время было очень тяжело. 

— И все же Вы остались довольны 
тем составом, который в итоге подоб-
рался?
— Главный тренер никогда не доволен. 

Всегда стремится что-то улучшить или еще 
что-то подправить. Конечно, и я в некоторых 
моментах был недоволен. Но, думаю, на тот 
момент мы собрали более-менее боеспособ-
ный коллектив. И процентов на 70 он срабо-
тал так, как надо.

— Насколько для той команды, кото-
рая подобралась весной, было важно 
наличие возрастных футболистов, та-
ких, как Сергей Жуненко и Виталий 
Абрамов?
— Во-первых, если взять все клубы, ко-

торые играют во всех лигах, в каждом из них 
есть люди-легенды и старожилы клуба, или 
люди, которые поиграли на более высоком 
уровне. Без этого я просто не представляю 
команды. Исключение, наверное, составляют 
юноши, которые играют в своих турнирах 
по возрастам. А в более профессиональных 
клубах такие лидеры обязательно должны 
присутствовать. Для тренера они — своеоб-
разный мостик в команду. Через этих ребят 
я могу свои мысли донести до команды, уже 
в их узком кругу. Это люди, которые прошли 
огонь, воду и медные трубы. Они и в Лиге 
чемпионов выступали, и достаточно долго 
играли в  высших лигах России и Украины. И 
своим опытом, своим присутствием на поле 
они в течение сезона вселяли уверенность в 
молодых. Эти люди в своей карьере решали 
настоящие задачи. Наверное, самое главное, 
что они решали задачи. Ведь среди тех фут-
болистов, которых мы собрали  на первом 
сборе, практически никто никогда не был в 
команде, которая ставила бы перед собой се-
рьезные цели. Вот в этом возрастные игроки  
мне очень сильно помогают. 

— «Факел-Строй Арт» жил на базе 
«Радон» под Лисками и выступал на 
лискинском стадионе «Восточный». 
Какие впечатления у Вас остались от 
того времени?
— Прежде всего, большое, огромное че-

ловеческое спасибо всем тем людям в Лисках 
и из администрации города, и из администра-
ции района, в общем, всем, кто причастен к 
нашим победам. Мы достаточно комфортно 
чувствовали себя на базе «Радон», где было 
все, что необходимо футбольной команде. 
Я просто не знаю, чтобы кто-то из участни-
ков любительского чемпионата жил в таких 
условиях. Плюс поле отличного качества, 

Юрий Магдиев: 
«Каждого футболиста 
я уважаю как личность»
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— Я приверженец классической схемы 
— 4-4-2. Для меня она ближе, и я по этой схе-
ме играл все время. И те тренеры, с которыми 
я работал, играли по этой схеме. В принци-
пе, она осталась у нас на весь чемпионат. Но 
такая схема может варьироваться, видоизме-
няться. Но четыре защитника сзади, которые 
играют, как сейчас принято называть, в ли-
нию, в зону, — это как бы моя печка, от нее 
я и плясал. И подбирал людей именно под 
такую тактику. Как доказано временем, эта 
схема сейчас наиболее эффективна и рацио-
нальна во всем мировом футболе. 

— Как в целом оцените выступление в 
первом круге?
— В целом я считаю, что с теми трудно-

стями, с тем цейтнотом, который у нас был, 
можно поставить по пятибалльной систе-
ме… не команде, а мне — где-то «тройку» с 
плюсом. Потому что в какой-то момент ста-
ло немножко тяжеловато, и где-то, наверное, 
нужно было даже просто переосмыслить не-
которые вещи.

— Тяжело было расставаться с клубом 
в середине сезона?
— Сказать тяжело значит ничего не ска-

зать. Стоило больших усилий понять ситу-
ацию досконально и уйти в вынужденный 
отпуск. Было нелегко. 

— А как после возвращения Вас встре-
тили игроки?
— С игроками мы постоянно поддержи-

вали связь, и большого разрыва между нами 
не было. Ведь я оставался в структуре клу-
ба. Занимался детским футболом.  У меня 
были намечены достаточно серьезные и по-
лезные встречи, которые я не осуществил, 
так как вернулся к руководству командой. 
Например, у меня была запланирована встре-
ча в «Сатурне» с его директором Дмитрием 
Галяминым. Не отказывались от сотрудни-
чества и руководители «Рубина». В тот мо-
мент Александр Чурсанов поставил задачу 
посмотреть все эти детские школы, чтобы 
создать свою, не менее эффективную. И ле-
том я был в курсе всех событий в команде, 
если нужна была моя помощь, ко мне обра-
щались. В этом плане было все нормально. 

— Каких-либо кардинальных измене-
ний в коллективе после возвращения 
на должность главного тренера Вы не 
заметили? 
— Конечно, что-то изменилось. Появи-

лись новые игроки. Летняя селекция была 
более взвешенной, ведь цейтнота уже не 

было. И в столь полезных приобретениях 
очень большая заслуга всего руководства. 
Наши джокеры очень помогли нам на фини-
ше сезона. Николай Котовец в обороне, Илья 
Спицын и Максим Крестененко в середине 
поля. А так, в принципе, кардинальных изме-
нений я не ощутил. Единственное, у команды 
с моим возвращением, наверное, появился 
новый импульс и после этого у нас до заклю-
чительных туров была лишь одна осечка с 
«Цементом». 

— В своих интервью и комментариях 
Вы нередко говорили, что на каждую 

позицию претендовало по два игрока. 
Не портила ли жесткая конкуренция 
за место в основе атмосферу внутри 
команды?
— Когда я пришел в команду и общался 

со всеми людьми, которые у меня были в 
тот момент, я им  сказал: «Вы все личности. 
И я уважаю каждого из вас как личность. 
Поэтому каждому будет предоставлен шанс 
сыграть». И поверьте мне или спросите у 
любого из ребят, у каждого был такой шанс. 
Каждый человек у нас вышел, сыграл и где-
то помог. Независимо от возраста, незави-
симо от амплуа ребята выходили на поле и 
помогали. И я благодарен им за это. Иног-
да, когда люди сидят на лавке и когда их не 
выпускают по тем или иным причинам на 

поле, бывает такой микроклимат в команде, 
что начинается какое-то шептание за спи-
ной, и это очень негативно сказывается на 
атмосфере в коллективе. У нас были очень 
длительные беседы о том, что все мы рабо-
таем на общее благо, на благо результата. 
И те люди, которые выходят на замену, и те 
люди, кто даже не попадают в заявку — все 
они одно целое. Мы пронесли такое ощу-
щение через весь чемпионат. 

— После Вашего возвращения коман-
да стала намного больше забивать. С 
чем связано такое резкое повышение 
результативности? 
— Здесь много факторов сыграло и не-

льзя выбрать из них один, например, селек-
цию или мой приход. Я считаю, что любой 
команде нужно время. И время забивать на 
тот момент пришло. Люди почувствовали, 
что они могут стать победителями. С каждым 
матчем эта уверенность росла. Некоторые го-
ворят, что пик пришелся на игру с «Магни-
том», некоторые — на игру с «Горняком» или 
с «Днепром». Но мое мнение — чисто субъ-
ективное мнение главного тренера — игра с 
«ФЦШ-73-Д» на выезде, когда мы победили 
1:0. Тогда я понял, что мы первые. Я никому 
это не сказал, знал только один человек, это 
Сергей Николаевич Жуненко. Вот тогда мы 
поняли, что возьмем первое место, что нам 
уже никто не страшен. Тогда родился кол-
лектив, который мог решить любую задачу в 
этом сезоне.

— Две трети чемпионата команда 
кого-то догоняла, и вдруг вы вышли в 
единоличные лидеры. Не тяжело было 
перестроиться?
— У нас было очень много ситуаций, 

когда мы могли выиграть и оказаться на 
первом месте. Я  всегда говорил ребятам: 
«Вы — самые сильные в этой лиге. У нас 
очень прилично поставлен тренировочный 
процесс. Вам нравится играть в футбол, 
который вы показываете. Единственное, 
нам нужно сделать маленький шажок,  пе-
репрыгнуть через себя и встать на первую 
строчку таблицы. Если мы это сделаем, 
нас уже никто не догонит». Просто я был 
уверен в своих ребятах, что эту грань они 
перейдут, станут первыми, и тогда мы уже 
не упустим первое место. Я видел глаза 
этих людей. Некоторые ситуации, где-то 
везение, где-то невезение, и потеря очков в 
начале сезона и потом, вынужденные ничьи 
которые мы играли, — немножко притор-
мозили наш порыв.

— Большую часть сезона команде при-
ходилось играть при аудитории 300-400 че-
ловек, а на последний матч пришло сразу 
пять тысяч зрителей. Что Вы сами тогда 
чувствовали?

— Игра с «Магнитом» дала понять 
моим парням, что такое вторая лига. Прос-
то приоткрыла занавес, что значит играть 
в центральном городе, в Воронеже, при 
хорошей аудитории, на хорошем поле. В 
первом тайме многие из них оказались не 
готовы к такому. В перерыве я им сказал: 
«Ребята, на вас пришли смотреть  люди. 
Да, мы чемпионы, разговора нет. Но давай-
те отдадим дань уважения людям, которые 
пришли за вас болеть». И мои слова дошли 
до футболистов. Я благодарен опять-таки 
ребятам, что  они поняли это и добились 
того результата, который был нужен. 

— Сразу после окончания регуляр-
ного чемпионата зоны «Чернозе-
мье» команде пришлось участво-
вать в финале первенства России 
среди любителей. Трудно было мо-
тивировать футболистов на новый 
турнир? 
— У меня двоякое отношение к это-

му турниру. С одной стороны, мы хотели 
добиться максимального результата, ведь 
турнир принимал Воронеж, отмечающий в 
нынешнем году столетие футбола. Нас ник-
то не давил задачей, не душил ответствен-
ностью, но это было честью — выиграть. И 
честь имела значение. Но, с другой стороны, 
конечно, мотивация была не та. Но и сами 
ребята и руководители клуба находили ка-
кие-то слова, чтобы как-то мотивировать на 
финальную пульку. Мы справились с зада-
чей и заняли первое место. Но вы просто не 
представляете, насколько тяжело далась нам 
эта победа. Конец чемпионата, эмоций ника-
ких, и вновь нужно занимать первое место. 
Иначе нас просто никто не понял бы. Я мо-
лил только об одном: чтобы у ребят не было 
травм. Я не хотел, чтобы люди, которые вы-
играли чемпионат, получили в финальном 
турнире нелепую травму. И лечились бы 
потом уже в отпуске. Слава Богу, что это все 
минуло нашу команду. 

— Назовите лучший и худший матчи 
«Факела-Строй Арт» в прошедшем се-
зоне, а также лучшего, на Ваш взгляд, 
игрока команды?
— Я обычно не выделяю кого-то луч-

шего. У всех в этом сезоне были и хорошие 
матчи и плохие. Для себя как для тренера 
лучший матч — с командой Людмилы Ива-
новой в Лисках. Когда люди просто выпол-
нили мою установку. И матч, который, каза-
лось, пройдет на нервах, прошел в довольно 
нормальной обстановке. Худший матч, и 
была моя личная ошибка, — матч, когда мы 
проиграли 1:0 в Новомичуринске. Ошиб-
ка была в тактической схеме. Я не угадал, 
нужно было играть немножко по-другому. Я 
хочу подчеркнуть, что это худший матч для 
меня лично — как для главного тренера ко-
манды. 

— Первым приобретением «Факела» 
перед началом 2009 года стал гол-
кипер ульяновской «Волги» Сергей 
Баркалов. По каким критериям его 
выбирали? 
— Во-первых, это воронежский человек. 

Во-вторых, человек, который обладает серь-
езным опытом и может принести огромную 
пользу как в будущем, так и в настоящий мо-
мент. Я считаю, что это полезное приобрете-
ние, что таких людей, которые будут биться 
за Воронеж, нужно привлекать. Все-таки они 
будут играть в родном городе, и для них не 
нужен дополнительный стимул. 

— Какие позиции еще требуют усиле-
ния в команде?
— Все. 

— Когда команда начинает подготовку 
к следующему сезону?
— Восьмого декабря у нас медосмор. 

Затем — по 20 декабря — сбор, который мы 
проведем в Лисках.

Юрий Магдиев и второй тренер 
команды Сергей Жуненко во время 

заключительного матча сезона 
с железногорским «Магнитом» 

Юрий Магдиев с кубком чемпионов России 
среди любительских команд
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Максим Глейкин 
Молодой вратарь, воспитанник астра-
ханского футбола, с первых игр не поз-
волил усомниться в том, что позиция 
голкипера в воронежском клубе уси-
ления не требует. Максим провел чем-
пионат без срывов и грубых ошибок, 
сделав большой вклад в общий успех. 
Одним из самых ярких моментов в ны-
нешнем сезоне стала выездная встре-
ча против «Горняка» из Строителя. 
Во многом благодаря сэйвам Максима 
«Факел-Строй Арт» смог добиться важ-
нейшей победы. 

Максим Ешкин 
Скоростной защитник, в течение все-
го сезона прикрывавший правый край 
обороны. Визитной карточкой Макси-
ма стали его подключения в атаку по 
флангу. У Максима хорошо поставлен 
удар, так что защитник нередко трево-
жил дальними выстрелами вратарей 
команд-соперниц. Ешкин проявил себя 
как очень защитник неуступчивый, 
пройти его достаточно сложно. Несом-
ненно, у футболиста есть потенциал, 
и футболист может прогрессировать и 
дальше. 

Николай Котовец
Николай появился в команде во время 
трансферного окна, а сезон он начал 
в «Энергетике» из Уреня. Футболист, 
ставший самым возрастным в составе 
«Факела-Строй Арт» и получивший 
у болельщиков шутливое прозвище 
«юное дарование», практически без 
проблем влился в основной состав и 
сцементировал вместе с Константином 
Дьяченко центральную ось. Николая 
отличает умение вовремя подключить-
ся в атаку.  Центральный защитник за 

Итоги сезона

второй круг забил несколько мячей, а 
самым важным стал его гол в ворота 
дубля «ФЦШ-73», принесший победу 
«Факелу-Строй Арт» за несколько ми-
нут до окончания встречи.

Константин Дьяченко
Опытный центральный защитник, в на-
чале первенства примеривший капитан-
скую повязку. Первый круг Константин 
играл в основном в паре с Алексеем 
Кретининым. Порой центральная ось 
допускала ошибки, но все же фигура 
Дьяченко была очень важна для клуба, 
что подтвердилось, когда игрок получил 
травму. Во второй половине первенства 
связка Дьяченко-Котовец в центре обо-
роны выглядела намного увереннее, у 
нападающих соперников моменты про-
скальзывали лишь изредка. 

Александр Ролдугин
Скоростной левый защитник, обладаю-
щий к тому же неплохим индивидуаль-
ным мастерством. Александр по ходу 
чемпионата очень здорово подключал-
ся в атаку, правда, порой не обходясь 
без потери позиции, чем иногда поль-
зовался противник. Ближе к концу чем-
пионата главный тренер Юрий Магдиев 
стал больше доверять его позицию Вла-
димиру Фурсову. Однако, даже выходя 
на замену Ролдугин умудрялся здорово 
преобразить игру на фланге. 

Максим Зубов 
На поле Максим не всегда заметен, во 
многом из-за того, что является полу-
защитником оборонительного плана. 
Поначалу Зубов больше подключался 
в атаку, но со второго круга сосредото-
чился на разрушительных действиях. 
Футболист немало забивает. Во время 
выигрышной серии «Факела-Строй 
Арт», составившей двенадцать матчей, 
был отрезок, когда Зубов поражал во-
рота чуть ли не в каждой игре. Хавбек 
обладает приличной техникой и явля-
ется связующим звеном между оборо-
ной и атакой. 

Виталий Абрамов 
С первых матчей Виталий взял на себя 
диспетчерские функции, а также про-
демонстрировал позиционную универ-
сальность. Абрамов номинально счита-
ется левым хавбеком, но вполне может 
сыграть и центрального полузащитни-
ка, выйти под нападающим и даже вы-
ступить в роли одного из форвардов. 
Виталий в течение всего сезона являлся 
штатным исполнителем стандартов и 
блестяще справлялся с возложенными 
на него функциями. Команде наверняка 

в будущем пригодится опытный игрок, 
имеющий опыт выступления даже в 
Лиге Чемпионов.

Сергей Климов
Техничный фланговый футболист, спо-
собный одинаково остро действовать 
как справа, так и слева. Климов немно-
го забивает, зато, пользуясь его выве-
ренными навесами, партнеры по коман-
де нередко поражали ворота. Сергей не 
всегда проходил в стартовый состав, но 
его выходы на поле, как правило, до-
бавляли остроты в атаке.

Олег Березин
Один из самых молодых футболистов 
клуба. Первые туры Магдиев не очень 
доверял Березину место в основном 
составе, предпочитая более опытных 

«Факел-Строй Арт»

Основной состав

фото: Антон Бойков

игроков. Но своими выходами на за-
мену Олег доказал, что его действия 
чрезвычайно важны для команды. Его 
отличает приличная скорость на ма-
лой и средней дистанции, незаурядная 
техника, а также легкость, с которой 
полузащитник уходит от соперников. 
Березин — прекрасный ассистент, а его 
умение вскрыть оборону на фланге по 
достоинству оценили и болельщики, и 
тренерский состав клуба. 

Максим Крестененко 
Футболист стал самым ценным приоб-
ретением «Факела-Строй Арт» в лет-
ний трансферный период  и полностью 
оправдал выданные ему авансы. Мак-
сима отличает умение работать с мячом 
и прекрасное техническое оснащение.  
Крестененко — самый настоящий ко-
мандный игрок.  Максим стал лучшим 
футболистом клуба во второй части 
чемпионата, да и всего первенства в це-
лом, разделив лавры лучшего бомбар-
дира ЛФЛ зоны «Черноземье» с партне-
ром по атаке Александром Кокоревым. 
В первом круге футболист выступал 
за «Факел» и забил в  ворота «Факела-
Строй Арт» просто сумасшедший гол, 
а во второй половине первенства уже 
в игре против бывшего клуба Максим 
стал одним из главных творцов круп-
ной победы в принципиальном дерби. 

Александр Кокорев 
Александр прошел весь чемпионат в 
роли основного форварда «Факела-
Строй Арт». Поначалу ему приходи-
лось взаимодействовать с Алексеем 
Абдулхаликовым, но летом тот покинул 
коллектив. В пару к Кокореву добавил-
ся Крестененко, с которым Александр 
составил самый мощный дуэт напада-
ющих в зоне «Черноземье». Кокорев не 
обладает спринтерской скоростью, зато 
может протаранить оборону за счет 
своих физических данных. Времена-
ми нападающий показывал техничный 
футбол и создавал себе моменты сам, но 
все же Александр — форвард довольно 
зависимый от передач партнеров.

№ Игрок Амплуа Дата рождения Игр Мин Голов ЖК КК
 28 Ешкин Максим Защ 28.12.1980 31 2731 1 8 0
 1 Глейкин Максим Вра 09.05.1985 31 2651 0 0 0
 7 Абрамов Виталий Пол 12.07.1974 32 2503 6 5 0
 20 Кокорев Александр Нап 10.02.1984 33 2268 23 3 0
 12 Зубов Максим Пол 19.09.1983 27 2027 4 10 0
 4 Дьяченко Константин Защ 11.09.1975 22 1923 0 2 0
 5 Фурсов Владимир Защ 01.05.1983 24 1777 1 1 0
 19 Ролдугин Александр Пол 04.04.1986 28 1719 3 1 0
 15 Климов Сергей Пол 31.05.1984 30 1715 1 4 0
 14 Березин Олег Пол 25.01.1987 28 1644 5 1 0
 16 Бредихин Игорь Пол 11.03.1984 29 1612 10 5 0
 2 Котовец Николай Защ 25.06.1970 17 1520 3 0 0
 22 Богданов Артем Защ 25.03.1988 23 1424 2 4 0
 6 Кретинин Алексей Защ 16.04.1987 17 1161 1 4 0
 9 Крестененко Максим Пол 07.06.1980 16 1051 15 1 0
 13 Спицын Илья Пол 06.11.1987 16 933 3 2 0
 11 Хорошилов Дмитрий Пол 18.02.1985 17 852 3 3 0
 2 Абдулхаликов Алексей Нап 03.03.1975 13 793 5 4 0
 17 Гаджиев Заурбек Нап 04.09.1979 29 734 9 2 0
 10 Тамуров Константин Пол 30.10.1984 14 494 0 0 0
 11 Хлебодаров Евгений Нап 10.02.1980 11 492 2 0 0
27 Калистратов Александр Вра 02.10.1981 4 350 0 0 0
 8 Жуненко Сергей Защ 13.05.1970 6 349 0 3 0
 9 Мустафаев Ринат Пол 05.02.1987 9 349 1 2 0
 5 Берестнев Сергей Нап 02.06.1984 7 311 1 0 0
 3 Струговщиков Михаил Пол 11.08.1987 9 143 0 1 0
 30 Шарун Кирилл Вра 03.06.1988 9 59 0 0 0
 13 Ходов Артем Пол 06.02.1984 6 48 0 0 0
 29 Баутин Денис Пол 11.08.1991 2 23 0 0 0
 25 Авраменко Олег Защ 12.06.1988 1 4 0 0 0

Средняя посещаемость

Всего зрителей: 25480.
В среднем зрителей за матч: 749.
Всего матчей на домашнем стадионе: 16.
Всего зрителей на домашнем стадионе: 9350.
В среднем зрителей на домашнем стадионе: 584.

Статистика игроков
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ЛУЧШИЙ МАТЧ:

«ФАКЕЛ-СТРОЙ АРТ» Воронеж 
— «ФАКЕЛ» Воронеж 6:2 (4:1)
Голы: Бредихин, 11 (1:0). Зубов, 
16 (2:0). Корнев, 23 (2:1). Кокорев, 
41 (3:1). Ешкин, 44 (4:1). Кресте-
ненко, 53 (5:1). Крестененко, 65 
(6:1). Лутовинов, 75 (6:2).
«Факел-Строй Арт»: Глейкин, 
Ешкин (Богданов, 90+), Дьячен-
ко, Котовец, Фурсов, Березин 
(Ролдугин, 74), Зубов, Бредихин, 
Абрамов (Климов, 68), Крестенен-
ко (Спицын, 70), Кокорев (Гаджи-
ев, 70).
«Факел»: Сиротин (Проскурин, 46), 
Герасимов (Козлов, 81), Белоба-
ев, Меркулов (Зайцев, 80), Зотов 
(Чистяков, 66), Огурцов (Зенин, 
73), Быстрицкий, Корнев, Моро-
зов, Косинов, (Вышегородцев, 46), 
Скрылев (Лутовинов, 56).
Предупреждения: Зубов, 17 
(грубая игра). Ешкин, 48 (неспорт. 
пов.). Бредихин, 62 (грубая игра). 
— Вышегородцев, 62 (грубая 
игра).
Судьи: Владимир Москалев. 
Алексей Новиков, Роман Клочков 
(все — Воронеж).
17 августа 2008. Лиски. Стадион 
СК «Восточный». 1500 зрителей.

В первом круге «Факел-Строй  
Арт» потерпел три поражения, 
причем все минимальные со 
счетом 0:1. Безусловно, самым 
обидным стал проигрыш в принци-
пиальном воронежском дерби с 
«Факелом». В игре первого круга, 
проходившей на стадионе «Мир 
футбола», шла равная борьба, 
а исход противостояния решил 
потрясающий гол Максима Кресте-
ненко. Во второй встрече в сезоне 
упорной борьбы не получилось. 
Уже после первого тайма хозяева 
вели с преимуществом в три мяча. 
Во втором тайме на дубль Кресте-
ненко в ворота своей бывшей ко-
манды смог ответить лишь одним 
голом Александр Лутовинов. 

ХУДШИЙ МАТЧ:

«РЯЗАНСКАЯ ГРЭС» Новоми-
чуринск — «Факел-Строй Арт» 
Воронеж 1:0 (0:0) 
Гол: Федоров, 68 с пен. (1:0).
«Рязанская ГРЭС»: Имайкин, Ще-
тинин (Поташников, 39), Борисов, 
Тарасов, Мартыновченко, Свирин, 
Афонин, Кушнир, Федоров, (Горя-
чев, 87), Аксенов, Трушкин.
«Факел-Строй Арт»: Глейкин, 
Ролдугин, Кретинин, Ешкин, 
Богданов, Хорошилов, Абрамов, 
Климов (Мустафаев, 69), Таму-
ров (Бредихин, 29, Березин, 60), 
Кокорев, Абдулхаликов (Гаджиев, 
70, Фурсов, 90).
Предупреждения: Борисов, 15. 
Свирин, 62. Афонин, 79 — Богда-
нов, 50. Ешкин, 61. Кретинин, 88.
Судья: Евгений Герасименко
1 июня 2008. Новомичуринск. Ста-
дион «Энергетик». 300 зрителей .

«Рязанская ГРЭС» — клуб-серед-
няк чемпионата — смог в течение 
сезона преподнести несколько 
неожиданных результатов, а в 
одном из туров даже возглавить 
турнирную таблицу. Но уровень 
футболистов «Факела-Строй Арт» 
был, несомненно, выше и проиг-
рывать коллективу из Новомичу-
ринска воронежцы никак не могли. 
Но в футболе бывает всякое. Матч 
действительно выдался не самым 
лучшим для гостей, хотя по ходу 
игры они и владели некоторым 
преимуществом. В течение игры 
вмешался судья, назначивший 
неочевидный одиннадцатиметро-
вый в ворота сине-белых, успешно 
реализованный хозяевами. До 
конца встречи оставалось еще 
20 минут, но футболисты «Факе-
ла-Строй Арт» не смогли даже 
сравнять счет. 

20.04.2008

«Факел-Строй Арт» проводит де-
бютный матч. К сожалению, команде 
Юрия Магдиева не повезло с кален-
дарем, первые два тура коллективу из 
Воронежа пришлось провести вне род-
ных стен, причем сразу с двумя фаво-
ритами. Первым соперником команды 
стал «МиК» из Калуги — коллектив, 
большей частью укомплектованный 
местными талантами, в будущем по-
портил немало крови лидерам чем-
пионата и, по мнению специалистов, 
вполне мог претендовать на выход во 
второй дивизион при должном финан-
сировании. Игра, как и предполага-
лось, получилась тяжелой, отпечаток 
на ход встречи наложила и дождливая 
погода. Первый блин комом не вышел, 
но и удачным дебют назвать нельзя 
— нулевая ничья. 

26.08.2008

Второй выездной матч воронежцы про-
вели с тульским «Арсеналом». Перед 
началом сезона туляков рассматривали 
как одного из явных фаворитов на по-
лучение профессиональной лицензии. 
Игра, вопреки прогнозам, проходила 
с преимуществом гостей. Матч изоби-
ловал большим количеством опасных 
моментов, но вратари обеих команд 
были на высоте. Развязка произошла, 
когда основное время матча уже ис-
текло. Сначала выгоднейший момент 
упустили сине-белые, угодив в штангу, 
а за считанные секунды до финального 
свистка несогласованностью вратаря и 
защитников «Факела-Строй Арт» вос-
пользовался игрок «Арсенала», записав 
гостям первое поражение в сезоне. 

30.04.2008

Первую домашнюю встречу «Факел-
Строй Арт» проводит на стадионе 
«Восточный» в Лисках. По признанию 
президента клуба Александра Чурса-
нова, руководство «Факела-Строй Арт» 
приняло решение играть в Лисках, пос-
кольку Центральный стадион профсо-
юзов в Воронеже использовался сразу 
тремя профессиональными команда-
ми («Динамо-Воронеж», «ФЦШ-73» 
и женской «Энергией») и газон мог 
не выдержать повышенной нагрузки.  
Матч с михайловским «Цементом» 
складывался в первые минуты непрос-
то, но затем предстартовое волнение 
хозяев прошло, во многом благодаря 
быстрому голу. В дальнейшем на поле 
господствовали воронежцы, которые во 
втором тайме удвоили преимущество, 
добившись первой победы в сезоне. 

11.05.2008

Воронежское дерби — поединок двух 
«Факелов». Встреча оказалась достой-
на высокого статуса. С первой и до 
последней минуты на поле шла упор-
ная борьба, и надолго преимущества 
не могла получить ни одна команда. 
Симпатии болельщики проявляли к 
обеим командам, устроив яркий и ори-
гинальный перформанс на тему «Флаг-
ман может быть только один». Акцию 
фанатов завершило сожжение чучела с 
символикой ФК «Динамо-Воронеж». 
Исход встречи в середине второго тай-
ма решил чудо-гол Максима Кресте-
ненко в ворота «Факела-Строй Арт». 
По иронии судьбы, полузащитник уже 
летом пополнил состав клуба, которо-
му нанес поражение в принципиаль-
ном матче. 

3.06.2008

Президент ФК «ФЦШ-73» Сергей Во-
робьев и президент ФК «Факел-Строй 
Арт» Александр Чурсанов объявляют о 
том, что два клуба готовы объединить-
ся в единую структуру. Процедура кон-
солидации должна была стартовать по 
окончании сезона-2008. Однако к осе-
ни оба клуба решили отказаться от объ-
единения. В качестве главного мотива 
называлось то, что у обоих руководи-
телей оказалось разное видение путей 
развития профессионального клуба.

5.06.2008

Пост главного тренера «Факела-Строй 
Арт» занимает тренер «ФЦШ-73» Ва-
дим Эктов, Юрий Магдиев остается в 
структуре сине-белых. Первая проверка 
для нового наставника выдалась не из 
простых — игра с лидером по потерян-
ным очкам «Горняком» из Строителя. 
Эктов смог добиться победы, правда, с 
огромным трудом. В середине второго 
тайма отличился Дмитрий Хорошилов. 
Футболисты из Белгородской области 
упустили несколько реальных возмож-
ностей забить, а пару раз команду вы-
ручил Максим Глейкин.

6.07.2008

«Факел-Строй Арт» завершает первый 
круг домашней игрой с орловскими 
«Русичами-2». Воронежцы не встре-
чают большого сопротивления и вы-
игрывают с разницей в четыре мяча. 
Клуб финишировал в первом круге на 
третьем месте, отставание от первого 
— семь очков при одной перенесенной 
игре с железногорским «Магнитом» в 
запасе. 

17.08.2008

Второе дерби «Факелов». К рулю «Фа-
кела-Строй Арт» вернулся Юрий Маг-
диев, уже успевший провести одну 
встречу с «Цементом», завершившу-
юся вничью 2:2. Ожидаемой повтор-
ной битвы с прямым конкурентом из 
Воронежа не получилось. Хозяева 
вышли на редкость мотивированными 
и задавили гостей еще в первом тай-
ме — 4:1. Итогом матча, ставшего, по 
мнению болельщиков «битвой за имя 
«Факел», явилась сенсационная победа 
с разгромным счетом 6:2. В середине 
августа «Факел-Строй Арт» вышел на 
первое место, которое не покидал до 
конца чемпионата.

28.09.2008

Тренерский штаб и руководители на-
звали игру с занимавшим второе место 

Вехи сезона

смоленским «Днепром» своеобразным 
досрочным финалом чемпионата. «Фа-
кел-Строй Арт» находится на подъеме 
и выигрывает один матч за другим. 
Смоленская команда тоже была на ходу, 
так что матч представлял большой ин-
терес. Однако противостояния вновь не 
получилось. «Факел-Строй Арт» забил 
в каждом из двух таймов по голу и не 
позволил забить сопернику ни одного 
мяча в ответ.

12.10.2008

«Факел-Строй Арт» ставит жирную и 
красивую точку в трудном чемпиона-
те. Клуб принимает на Центральном 
стадионе профсоюзов вторую команду 
турнира — железногорский «Магнит» 
в присутствии более 5000 зрителей. 
Тем не менее, гости и не думали пре-
подносить городу и клубу подарок. 
Первый мяч Александра Кокорева был 
забит через 14 минут после начала 
встречи, а на перерыв команды ушли 
при равном счете — Виктор Соколов 
забил ответный гол с пенальти на 22 
минуте. Во втором тайме мяч Максима 
Крестененко вывел хозяев вперед, а гол 
Заура Гаджиева стал сотым для «Факе-
ла-Строй Арт» в первенстве. 

24.10.2008

В тяжелейшем матче с нефтегорским 
«РОССКАТом» сине-белые одержива-
ют еще одну громкую победу, завоевав 
звание чемпионов России среди люби-
тельских команд. Достижение послед-
ней спортивной цели сезона, по сло-
вам главного тренера команды Юрия 
Магдиева, далось ценой невероятного 
напряжение сил, но футболисты хоте-
ли доказать себе и болельщикам, что 
успехи сезона-2008 не были для них 
случайными. 

6.12.2008

Председатель попечительского сове-
та ФК «Динамо-Воронеж» Владимир 
Ключников на пресс-конференции, 
приуроченной к празднованию столе-
тия воронежского футбола, заявляет о 
желании переименовать клуб в «Фа-
кел». Неделей ранее победители зоны 
«Черноземье» участвуют в конфе-
ренции ПФЛ и получают разрешение 
пройти лицензирование под названием 
«Факел» (Воронеж) — в соответствии 
с наименованием юрлица клуба ООО 
Футбольный клуб «Факел». На встрече 
с болельщиками 7 декабря президент 
«Факела» Александр Чурсанов объяв-
ляет о готовности вести переговоры с 
любыми заинтересованными в возрож-
дении регионального футбола сторо-
нами, однако он не намерен уступать 
руководство клуба «человеку, который 
ничего не достиг в футболе».

фото: Антон Бойков
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«Факел-Строй Арт» Воронеж

Игрок Игр Мин Голов ЖК КК
Ешкин Максим 31 2731 1 8 0
Глейкин Максим 31 2651 0 0 0
Абрамов Виталий 32 2503 6 5 0
Кокорев Александр 33 2268 23 3 0
Зубов Максим 27 2027 4 10 0
Дьяченко Константин 22 1923 0 2 0
Фурсов Владимир 24 1777 1 1 0
Ролдугин Александр 28 1719 3 1 0
Климов Сергей 30 1715 1 4 0
Березин Олег 28 1644 5 1 0
Бредихин Игорь 29 1612 10 5 0
Котовец Николай 17 1520 3 0 0
Богданов Артем 23 1424 2 4 0
Кретинин Алексей 17 1161 1 4 0
Крестененко Максим 16 1051 15 1 0
Спицын Илья 16 933 3 2 0
Хорошилов Дмитрий 17 852 3 3 0
Абдулхаликов Алексей 13 793 5 4 0
Гаджиев Заурбек 29 734 9 2 0
Тамуров Константин 14 494 0 0 0
Хлебодаров Евгений 11 492 2 0 0
Калистратов Александр 4 350 0 0 0
Жуненко Сергей 6 349 0 3 0
Мустафаев Ринат 9 349 1 2 0
Берестнев Сергей 7 311 1 0 0
Струговщиков Михаил 9 143 0 1 0
Шарун Кирилл 9 59 0 0 0
Ходов Артем 6 48 0 0 0
Баутин Денис 2 23 0 0 0
Авраменко Олег 1 4 0 0 0
 
«Магнит» Железногорск

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Иванов Игорь 30 2640 1 4 0
Новиков Александр В. 30 2619 3 4 1
Гомзов Сергей 30 2544 4 12 0
Соколов Александр А. 28 2516 14 8 0
Акимов Руслан 27 2430 0 0 0
Гаврилов Денис 31 2393 0 2 0
Свеженцев Сергей 30 2325 11 7 1
Кривченков Игорь 32 2315 11 5 0
Соколов Виктор 26 1962 1 6 1
Козвонин Александр 26 1269 1 6 0
Сиваев Артем 16 1266 6 2 0
Чернышов Роман 15 1230 0 3 1
Оноприенко Евгений 12 953 2 3 0
Костромской Алексей 12 943 0 1 0
Исаев Андрей 12 933 0 2 0
Гуторов Денис 25 774 3 4 0
Кононов Максим 22 769 3 3 0
Дружинин Михаил 15 657 0 0 1
Новиков Александр В. 6 540 0 1 0
Северин Дмитрий 17 510 1 2 0
Семука Роман 14 356 0 1 0
Бахурский Антон 6 310 0 0 0
Соклаков Александр 7 182 0 0 0
Громов Андрей 3 136 0 0 0
Радевич Сергей 1 45 0 1 0
Кулов Таймураз 1 23 0 0 0
Лобода Артем 0 0 0 0 0
Шистаков Игорь 0 0 0 0 0

«МиК» Калуга

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Блинов Максим 30 2616 0 1 0
Домрачев Максим 31 2535 0 6 0
Угаров Александр 29 2452 1 8 1
Сидоров Денис 28 2345 6 3 0
Баранов Дмитрий 29 2211 12 5 1
Новиков Руслан 28 2208 1 4 0
Виноградов Владимир 24 1729 1 5 1
Сазонов Алексей 30 1704 0 3 0
Волков Александр 26 1549 1 5 1
Демкин Алексей 23 1534 0 2 0
Виноградов Максим 24 1365 2 5 0
Дубровин Юрий 15 1286 7 5 0
Оганесян Арсен 27 1263 10 2 0
Федулов Александр 26 1216 2 7 1
Кулешов Алексей 16 1043 5 1 1
Иванов Евгений 11 943 13 6 0
Дерябкин Дмитрий 13 783 0 3 0
Горильчаный Алексей 17 630 2 1 0
Баранцов Сергей 20 581 4 0 0
Арабчиков Александр 16 554 3 1 0
Савичев Александр 13 447 3 1 0
Мельников Ярослав 15 402 2 0 0
Малютин Сергей 7 301 0 0 0
Редченко Виталий 8 215 1 1 0
Фролов Николай 3 113 0 0 0
Митрофанов Олег 1 17 0 0 0
Московский Илья 1 1 0 0 0
Крюков Анатолий 0 0 0 0 0
Феденев Евгений 0 0 0 0 0
Шутин Анатолий 0 0 0 0 0

 «Арсенал-Тула»

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Лейкин Александр 34 3027 0 1 0

Гурин Андрей 33 2930 1 6 0
Селеменев Евгений 32 2880 0 8 0
Захаров Артем 32 2812 4 7 0
Надейкин Павел 33 2694 7 5 0
Баклагин Петр 33 2440 1 2 0
Гордеев Алексей 29 1917 7 8 0
Алексеев Алексей 28 1913 7 1 0
Хомутов Максим 24 1791 6 2 0
Дьяков Сергей 16 1387 1 4 0
Шилов Дмитрий 29 1272 5 5 0
Данилов Андрей 17 1221 1 3 1
Головин Игорь 23 1144 2 4 0
Каплан Илья 13 1134 8 1 0
Сиваев Артем 13 1079 12 2 0
Румянцев Василий 16 1065 7 6 0
Беседин Павел 22 901 2 2 0
Гогия Алексей 22 638 1 1 1
Шишкин Петр 11 381 1 1 0
Курбанов Ахмед 5 268 0 2 0
Самушия Лаша 6 242 0 1 0
Шишкин Павел 12 230 0 0 0
Мошков Роман 1 87 0 0 0
Дорохов Александр 10 73 0 1 0
Мазалов Михаил 1 56 0 0 0
Томалак Артемий 3 33 0 0 0

«Днепр» Смоленск

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Контиев Александр 34 2956 0 3 0
Пацко Дмитрий 32 2743 1 6 0
Бабурин Максим 32 2693 1 2 0
Добромыслов Валерий 30 2429 4 1 0
Егоров Александр 27 2343 0 1 0
Федосов Альберт 29 2176 9 6 1
Савкин Павел 29 1910 8 6 1
Евсин Игорь 31 1871 4 2 0
Дущенков Александр 24 1769 2 5 0
Радецкий Станислав 25 1634 0 3 0
Осипов Евгений 32 1455 11 3 0
Юшков Павел 16 1156 7 2 0
Ялышев Дмитрий 15 1145 2 4 0
Зенкин Иван 28 1138 2 0 0
Бизюков Константин 22 1118 2 7 0
Арлашин Денис 11 947 0 2 0
Лукашов Алексей 21 919 0 0 0
Гогия Инвер 20 830 0 3 0
Иванов Константин 7 626 0 0 0
Полоников Юрий 26 620 4 2 0
Дадаев Алан 14 603 1 6 0
Арлашин Андрей 9 404 0 0 0
Дубовский Артем 7 91 1 0 0
Яковлев Михаил 1 6 0 1 0
Королев Олег 0 0 0 0 0
Коростелев Игорь 0 0 0 0 0
Коростелев Олег 0 0 0 0 0
Юрченков Николай 0 0 0 0 0

«Факел» Воронеж

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Огурцов Александр 32 2646 2 2 1
Белобаев Денис 29 2505 3 11 3
Герасимов Ефим 29 2388 1 5 0
Меркулов Алексей 28 2322 1 5 0
Лутовинов Александр 28 2110 10 1 0
Сиротин Алексей 23 1974 0 1 0
Морозов Павел 23 1877 3 2 0
Скрылев Андрей 32 1859 6 0 0
Лапин Алексей 25 1795 2 6 0
Корнев Александр 32 1620 4 1 0
Полежаев Андрей 22 1589 3 2 0
Крестененко Максим 18 1560 7 3 0
Быстрицкий Вячеслав 16 1275 0 4 0
Проскурин Евгений 14 1086 0 0 0
Вышегородцев Юрий 26 1076 4 3 0
Чистяков Максим 17 1035 1 3 1
Косинов Вадим 13 908 5 4 0
Зотов Игорь 26 846 3 3 0
Шершнев Дмитрий 12 719 4 1 0
Деменьшин Александр 11 711 8 1 0
Зенин Лев 19 485 1 2 0
Скопин Максим 8 352 0 0 0
Варданян Артем 7 303 0 2 0
Подшибякин Евгений 5 139 0 0 0
Зайцев Дмитрий 7 135 0 0 0
Гребенщиков Роман 3 65 0 0 0
Ермолов Денис 3 38 0 0 0
Кретинин Александр 2 21 0 0 0
Монтьев Дмитрий 1 20 0 0 0
Твердунов Александр 2 14 0 0 0
Деев Денис 5 12 0 0 0
Козлов Евгений 2 11 0 0 0

«Горняк» Строитель

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Коршиков Денис 34 2986 0 1 0
Можаев Максим 31 2731 0 4 1
Грачев Александр 32 2480 1 3 0
Носатов Виталий 33 2426 9 1 0
Олейник Кирилл 28 2376 0 6 2
Городничев Руслан 27 2186 0 6 1
Косилов Сергей 27 2100 8 4 1

Сахно Виталий 25 1966 6 5 0
Колчев Павел 25 1951 17 2 0
Сергачев Кирилл 22 1723 0 2 0
Закиров Роман 26 1519 0 2 0
Мельников Сергей 26 1369 0 2 0
Сотников Роман 32 1358 4 0 0
Мельниченко Владимир 16 1217 8 0 0
Добрянский Андрей 17 1171 0 1 0
Собко Александр 17 1149 7 3 0
Бураков Олег 26 1045 7 0 0
Булаев Юрий 24 428 0 1 0
Штыпула Александр 15 416 0 0 0
Дровников Максим 14 388 1 2 0
Лаврик Денис 19 381 0 0 0
Кириллов Максим 7 107 1 1 0
Некрасов Максим 5 59 0 0 0
Борзенков Владимир 4 15 0 0 0
Семенов Илья 1 10 0 0 0
Лазаренко Константин 0 0 0 0 0
Панин Антон 0 0 0 0 0
Соколов Александр С. 0 0 0 0 0

СК «Смоленск»

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Шуваев Денис 33 2921 0 6 0
Евплов Андрей 30 2612 1 6 0
Бойков Дмитрий 30 2610 9 6 1
Яськов Максим 33 2452 9 6 0
Волков Игорь 30 2401 0 5 0
Безимов Александр 29 2292 7 11 1
Кондратенков Иван 28 2221 5 8 1
Прокопенко Денис 29 2128 2 5 1
Сехин Антон 29 2085 1 4 0
Арлашин Андрей 21 1867 1 1 0
Козихин Артем 23 1797 3 5 0
Арлашин Денис 19 1581 1 5 0
Ванифатов Алексей 12 1021 0 3 1
Диденко Даниил 13 998 2 2 0
Снытин Сергей 14 953 0 2 0
Минаков Александр 23 722 3 1 0
Чуйко Сергей 8 561 1 0 0
Гаврилов Виталий 13 531 1 1 0
Дедков Евгений 6 369 0 1 0
Иванов Андрей 16 368 1 0 0
Ахматов Иса 18 325 0 0 0
Красников Павел 7 184 0 1 0
Игнашкин Никита 4 139 0 0 0
Кабанов Дмитрий 6 119 0 0 0
Аникин Александр 7 116 0 0 0
Корпылев Сергей 2 65 0 0 0
Островко Александр 3 27 0 1 0
Юников Вячеслав 2 10 0 0 0
Арсеньев Максим 1 2 0 0 0
Быков Максим 0 0 0 0 0
Кузякин Владислав 0 0 0 0 0
Малашенков Александр 0 0 0 0 0
Фролин Сергей 0 0 0 0 0

«Химик-Россошь»

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Меловатский Андрей 33 2846 1 5 0
Тараканов Владимир 31 2790 6 3 0
Ипатьев Сергей 32 2740 7 5 0
Палиенко Игорь 34 2739 10 2 0
Коробкин Сергей 30 2553 1 4 0
Ткач Александр 28 2501 0 2 1
Дмитриев Алексей 27 2313 2 6 0
Доля Александр 29 2292 4 0 0
Воробьевский Сергей 26 1932 0 1 0
Котляров Дмитрий 24 1794 0 6 0
Наливкин Александр 23 1707 5 3 1
Кудин Вячеслав 19 1665 0 2 0
Леонтьев Сергей 16 1395 0 0 0
Глушков Денис 25 1203 12 0 0
Похилый Алексей 20 860 7 0 0
Бердников Виталий 18 706 4 0 0
Косинов Вадим 10 588 1 1 0
Колесник Евгений 15 433 0 0 0
Дмитровский Владимир 21 290 0 1 0
Копиев Александр 5 196 0 0 0
Боев Илья 1 45 0 0 0
Козин Максим 1 45 0 0 0
Сергей Коротких 0 0 1 0 0

«Дон» Новомосковск

Игрок Игр Мин Голов ЖК КК
Осокин Евгений 32 2865 0 5 0
Ермошин Михаил 32 2726 2 4 0
Боков Алексей 30 2691 2 8 0
Юрицин Евгений 30 2267 2 3 0
Беляев Владимир 28 2255 1 3 0
Сечкин Павел 27 2100 13 6 1
Золотарев Александр 29 2063 7 3 0
Чернов Александр 27 1869 4 4 0
Шапакидзе Константин 27 1741 2 2 0
Билый Илья 28 1684 1 1 0
Котков Сергей 22 1641 0 1 0
Гришчук Андрей 23 1389 5 0 0
Шкуркин Александр 14 1153 0 4 0
Числов Александр 11 976 0 1 0
Шкодкин Дмитрий 14 919 2 1 0

Зона «Черноземье». 
Статистика игроков
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Каплан Илья 7 629 5 0 0
Панин Артем 22 619 1 3 0
Тюленев Антон 23 464 1 2 0
Левашов Михаил 10 443 0 0 0
Ледников Александр 6 442 0 0 0
Геловани Звиади 7 355 1 3 1
Сорокин Никита 14 343 0 1 0
Орешкин Василий 12 309 0 1 0
Кочкин Александр 4 291 0 1 0
Жулдыбин Павел 6 263 0 0 0
Гольцев Александр 7 220 0 1 0
Зайцев Руслан 4 81 0 0 0
Поляков Антон 1 22 0 0 0
Алабин Артем 3 11 0 0 0

«Цемент» Михайловка

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Герусов Александр 33 2617 0 4 0
Рощепкин Сергей 34 2566 7 3 0
Ихсанов Сергей 31 2532 11 2 0
Сидоренко Олег 28 2410 0 0 0
Сучков Андрей 26 2189 3 5 1
Суслин Андрей 24 2086 0 7 0
Королев Алексей 25 2045 0 8 1
Панфилов Алексей 29 1838 2 3 0
Ниценко Андрей 19 1674 0 4 0
Гаврилович Михаил 26 1511 4 0 1
Зарубин Алексей 17 1482 6 3 0
Зотов Александр 16 1354 0 3 0
Поддубнов Дмитрий 12 1080 1 4 0
Сидоричев Александр 12 1080 0 2 1
Хаустов Михаил 19 987 4 3 0
Чернышев Роман 11 969 1 2 1
Объедков Василий 22 962 0 3 0
Соклаков Александр 10 790 0 1 0
Пятаков Александр 15 781 2 4 0
Дубровин Николай 11 660 0 1 0
Шибитов Василий 17 464 0 2 0
Семисотов Александр 9 448 2 0 0
Аплеталин Альфред 8 439 1 0 0
Меликян Эдуард 6 362 1 2 0
Дубинин Иван 10 134 0 1 0
Киреев Дмитрий 3 62 0 0 0
Гладышев Аркадий 4 16 0 0 0
Гичко Евгений 0 0 0 0 0
Мартынов Евгений 0 0 0 0 0
Мурнов Андрей 0 0 0 0 0
Мхитарян Татул 0 0 0 0 0
Рылеев Константин 0 0 0 0 0
Ступаков Евгений 0 0 0 0 0

«Рязанская ГРЭС» Новомичуринск

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Тарасов Сергей 32 2880 0 8 0
Скорых Андрей 30 2627 1 8 0
Трушкин Иван 29 2417 6 4 0
Кондауров Игорь 32 2356 3 4 0
Кушнир Григорий 27 2268 2 3 1
Борисов Владимир 27 2011 1 10 1
Афонин Алексей 27 2001 4 6 0
Поташников Юрий 29 1850 4 4 0
Имайкин Дмитрий 19 1615 0 3 0
Кудряшов Сергей 18 1530 0 0 0
Зоткин Виталий 16 1424 0 1 0
Аксенов Дмитрий 17 1398 1 3 0
Мартыновченко Анатолий 16 1325 0 2 0
Свирин Николай 16 1199 0 2 0
Швеченков Василий 29 1117 5 7 1
Горячев Дмитрий 26 1069 8 5 1
Пономарев Анатолий 12 945 2 2 0
Горелов Максим 20 903 1 2 1
Щетинин Александр 10 714 1 2 0
Проскурин Андрей 10 556 1 0 0
Федоров Юрий 11 556 4 1 0
Ларин Алексей 15 444 0 0 0
Киреев Андрей 7 185 1 0 0
Звонов Александр 1 90 0 0 0
Бубнов Максим 2 55 0 1 0

«Текстильщик» Камышин

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Малышев Семен 33 2790 3 3 0
Река Олег 31 2683 0 2 0
Поляков Олег 31 2558 11 4 0
Федотенко Юрий 26 2306 0 1 0
Бортник Павел 27 2167 0 8 0
Зюзин Артем 27 2131 0 6 2
Емельяненко Сергей 32 2052 6 1 0
Киренкин Анатолий 28 2011 9 4 0
Ильичев Игорь 22 1911 0 3 0
Петрухин Павел 22 1855 1 5 0
Гольман Сергей 22 1822 3 6 0
Соколов Евгений 30 1563 3 3 0
Акентьев Артем 23 1470 1 3 2
Ерофеев Александр 18 1406 1 11 0
Рубанов Вячеслав 14 1033 0 3 0
Якшев Александр 8 578 0 0 0
Абраменко Алексей 8 570 0 0 0
Шиянов Василий 8 536 0 1 0
Кашлев Андрей 6 312 0 1 0

Игнатов Андрей 3 270 0 0 0
Река Алексей 10 227 1 0 0
Хачатурян Гарри 3 108 0 1 0
Гудин Артем 5 94 0 0 0
Стриганов Дмитрий 1 45 0 0 0
Гущин Александр 3 39 1 0 0
Шарипов Константин 2 34 0 0 0

«Русичи-2» Орел

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Гранкин Роман 29 2565 0 0 0
Поправка Роман 27 2305 2 10 0
Широбоков Александр 29 2208 10 8 0
Князев Максим 30 2181 6 1 1
Межуев Михаил 21 1799 0 4 0
Киселев Илья 27 1779 2 3 0
Третьяков Станислав 20 1727 0 9 2
Титов Владимир 21 1669 4 2 0
ИсаевСергей 18 1550 0 4 1
Кириллов Юрий 19 1517 2 4 0
Федоров Антон 17 1493 1 2 0
Ростовцев Анатолий 18 1194 0 9 1
Костромской Алексей 13 1170 0 2 0
Савицкий Павел 13 987 1 3 0
Зайцев Олег 23 985 1 2 0
Марченко Сергей 14 968 0 0 0
Проскурин Андрей 17 908 1 2 0
Родионов Денис 11 849 2 2 0
Косарецкий Алексей 18 821 2 1 0
Михайлов Константин 11 797 4 3 0
Кузавков Андрей 13 694 0 2 0
Беглов Антон 8 668 1 2 0
Кадушкин Павел 8 649 0 4 1
Должиков Алексей 11 464 0 1 0
Пауков Андрей 4 315 0 0 0
Т качев Дмитрий 3 224 1 0 0
Ветров Александр 8 219 0 2 0
Лисовец Илья 8 185 0 0 0
Серов Алексей 4 156 0 0 0
Губарев Николай 1 90 0 0 0
Егоров Иван 1 90 0 0 0
Иванов Андрей 1 90 0 0 0
Орлов Илья 1 90 0 0 0
Попадейкин Роман 1 90 0 0 0
Жгенти Георгий 2 62 0 0 0
Мирошкин Евгений 1 1 0 0 0
Хамраев Андрей 0 0 0 0 0

«УОР» Волгоград

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Соколик Константин 34 3060 0 2 0
Гайдашевский Виталий 33 2840 1 8 0
Чернышов Артем 31 2722 0 1 0
Королев Илья 33 2447 6 7 0
Богданов Сергей 31 1906 2 3 0
Посохов Максим 27 1657 0 2 0
Гагауз Роман 32 1605 1 7 0
Федоров Владимир 22 1582 0 2 0
Котлов Алексей 22 1572 0 2 0
Муртузалиев Юсуп 20 1541 4 2 0
Бурков Антон 15 1311 0 4 0
Дюжев Александр 16 1248 2 6 0
Амаханов Ахмед 15 1083 1 1 0
Диденко Даниил 11 941 1 6 1
Щетинин Евгений 23 901 1 1 0
Степанов Артем 13 899 0 4 0
Ермилов Денис 13 870 1 4 0
Пелых Егор 21 796 0 0 0
Поддубнов Дмитрий 9 782 1 4 2
Слюсарь Петр 15 781 2 1 0
Жабко Валерий 7 615 0 1 0
Орлов Павел 9 569 0 1 0
Толханов Эмирхан 11 383 1 3 0
Мерденков Равидин 7 300 0 1 0
Чурсин Константин 13 237 0 1 0
Хизматулин Евгений 6 149 0 1 0
Чеботарев Александр 2 141 0 1 1
Красноперов Сергей 4 135 0 0 0
Матюнин Владимир 3 130 0 0 0
Христов Иван 3 120 0 0 0
Кочергин Никита 8 114 0 1 0
Борзиев Магомед 2 52 0 1 0
Олег Тарасов 1 36 0 0 0
Таран Николай 3 30 0 0 0
Латухин Антон 5 27 0 0 0
Полчинский Антон 1 1 0 0 0
Волков Михаил 0 0 0 0 0

«ДЮСШ-Динамо» Брянск

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Баннов Олег 33 2462 3 4 0
Лаушкин Александр 29 2405 0 6 1
Гречишко Андрей 26 2295 5 3 0
Деев Алексей 33 2274 1 5 0
Дуденков Александр 26 2071 1 5 0
Мишин Сергей 24 2046 0 7 2
Шелютов Олег 31 1894 5 4 0
Кузякин Владислав 22 1823 0 0 1
Лямцев Евгений 29 1794 7 2 0
Семин Владимир 28 1764 2 1 0

Кулагин Олег 22 1673 1 4 1
Шляков Евгений 22 1625 3 6 1
Клицов Дмитрий 18 1577 0 7 0
Соловьев Антон 22 1138 0 3 0
Шелия Георги 9 794 0 1 0
Косенко Максим 14 708 0 2 0
Егоров Дмитрий 10 528 0 1 0
Митин Павел 9 518 0 1 0
Зайцев Денис 6 432 0 0 0
Богачев Олег 6 428 0 1 1
Клицов Игорь 5 420 0 3 1
Исаев Евгений 13 365 0 0 0
Акелькин Степан 4 250 0 1 0
Тишин Дмитрий 10 246 1 2 0
Солодухин Алексей 11 220 0 1 0
Иванков Никита 7 209 0 0 0
Терехов Сергей 2 135 0 1 0
Трушкин Артем 4 105 0 0 0
Ларин Дмитрий 1 90 0 0 0
Мартынов Алексей 1 90 0 1 0
Толстых Виктор 1 90 0 1 0
Евгений Шелютов 1 88 2 0 0
Киселев Сергей 1 51 0 0 0
Андрейцев Андрей 1 29 0 0 0
Никишов Денис 1 22 0 0 0
Черняков Руслан 1 9 0 0 0

«ФЦШ-73-Д» Воронеж

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Шеншин Егор 33 2582 4 5 0
Куличенко Владимир 32 2492 0 3 0
Ильченко Ян 30 2478 2 8 0
Смирнов Артем 30 2093 3 4 0
Алехин Михаил 30 2089 0 4 0
Долбилов Дмитрий 29 2023 0 1 0
Азаров Дмитрий 22 1887 0 1 0
Долгов Юрий 25 1728 0 4 0
Гридяев Антон 20 1561 9 4 1
Нартов Александр 33 1197 2 4 0
Болотов Денис 19 1195 0 0 1
Дунаев Максим 23 1035 0 3 0
Яковлев Руслан 13 1013 0 0 0
Белов Михаил 22 839 1 1 0
Шалаев Владимир 25 830 0 3 0
Семенец Иван 8 675 2 0 0
Щеголев Евгений 16 643 0 0 0
Бузин Олег 16 601 0 1 0
Волгин Антон 7 541 1 1 1
Корольков Александр 14 501 0 0 0
Покровский Виталий 16 468 1 2 0
Веселяшкин Юрий 5 446 1 2 0
Колупанов Алексей 10 379 0 1 0
Пигарев Александр 17 379 0 1 0
Зенин Роман 4 359 1 1 0
Шмаров Денис 4 335 2 0 0
Зеленев Кирилл 17 312 0 2 0
Гончаров Николай 3 270 0 1 0
Мерный Евгений 3 270 0 1 0
Соловьев Артем 3 269 0 0 0
Щербинин Андрей 5 190 0 0 0
Еремеев Владимир 2 180 0 2 0
Сафонов Евгений 2 170 0 0 0
Ткачев Сергей 2 125 0 0 0
Аверьянов Павел 1 90 0 1 0
Адоньев Александр 1 90 0 1 0
Фомин Лев 1 90 0 0 0
Янишевский Владимир 1 90 0 0 0
Краснов Виктор 7 53 0 0 0
Осипов Сергей 1 27 0 0 0
Буров Артем 0 0 0 0 0
Курилович Артем 0 0 0 0 0
Плетнев Евгений 0 0 0 0 0
Плетнев Сергей 0 0 0 0 0

«Хопер» Новохоперск

Игрок Игр Минут Голов ЖК КК
Сатов Олег 27 2430 1 10 0
Уманцов Константин 26 2269 0 5 1
Цацулин Артем 29 2224 2 6 0
Колотовкин Валерий 24 2150 0 9 1
Серов Олег 25 2066 1 3 0
Архипов Алексей 23 2017 4 9 0
Миронов Андрей 22 1863 4 6 0
Ковшаров Юрий 21 1545 0 3 0
Паращенко Александр 24 1446 0 1 1
Фролов Виталий 20 1389 1 1 0
Ломадзе Роман 17 1259 0 2 0
Катин Владислав 24 1208 1 3 0
Александров Дмитрий 16 1194 5 2 0
Бибикин Владимир 15 1127 0 1 0
Мягков Владимир 21 1101 0 1 0
Эськов Андрей 12 1065 5 3 0
Родкин Денис 18 1035 0 1 0
Спитченко Евгений 20 970 0 1 1
Кизьяков Андрей 12 916 0 0 0
Цатурян Виктор 13 809 3 2 1
Водянов Виталий 6 479 0 1 0
Шиленко Александр 5 414 0 2 1
Кочнев Семен 6 301 0 0 0
Колотовкин Сергей 8 225 0 0 0
Мамедов Анар 2 180 0 0 0

Зона «Черноземье». 
Статистика игроков
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//любительский футбол

Футбольный клуб «Престиж» из по-
селка Опытное Хохольского райо-
на в нынешнем году дебютировал 
в главном турнире Воронежской 
области. Заняв седьмое место в 
группе «Север» на предваритель-
ном этапе, команда стала участ-
ницей областного первенства, в 
котором финишировала шестой. 
«Престиж» — пример по-настоя-
щему любительского клуба, где на 
первом плане остаются не бюдже-
ты и спонсоры, а коллектив едино-
мышленников, которые играют в 
футбол ради самой игры. Недаром 
лидер «Престижа» Сергей Новиков 
уверен: ради настоящей команды 
не жалко даже продать автомобиль, 
чтобы оплатить заявку в полупро-
фессиональный третий дивизион.

Турнир, который обычно называют тре-
тьим дивизионом, на самом деле носит имя 
Первенство России среди любительских фут-
больных клубов. Вот только официальное на-
звание чаще вводит незнающего человека в за-
блуждение, тогда как болельщицкий вариант к 
истине гораздо ближе. Вряд ли можно считать 
любителями футболистов, которые играли в 
Лиге Чемпионов, Кубке УЕФА, молодежных 
национальных сборных, Премьер-лиге и пер-
вом дивизионе. Даже в самой слабой команде 
зоны «Черноземье» — балашовском «Хопре» 
— играл футболист с опытом выступлений в 
профессиональном втором дивизионе — Ан-
дрей Эськов. Инфраструктура и спонсоры 
многих команд третьего дивизиона ну никак 
не позволяют отнести их к по-настоящему 
любительским коллективам.

Зачастую любительского футбола нет и 
этажом ниже. Там, где вроде бы априори не 
должно вестись разговоров о профессиона-
лизме.  Тем не менее, чемпионаты области  
уже де-факто превратились в своеобразные 
четвертые дивизионы.

 Конечно, здесь более важную роль играют 
и футбольные традиции региона. Воронежс-
кие команды чемпионата области уже давно в 
основной массе получают поддержку со сто-
роны различных спонсоров. Многие клубы, 
например, «Рудгормаш», обладают развитой 
инфраструктурой. Футболисты получают  за-

рплаты, как профессиональные игроки. А вот, 
например, в Саратове ситуация другая: там 
областной футбол действительно в большей 
степени является любительским. Для многих 
игроков местных команд футбол — лишь спо-
соб хорошо провести время.

Высокий уровень чемпионата Воронежс-
кой области, естественно, обладает огромным 
количеством плюсов. Однако в таких услови-
ях тяжело приходится именно любительским 
клубам, которые существуют за счет энтузиаз-
ма и любви к футболу. Одной из таких команд 
является «Престиж» из поселка Опытное Хо-
хольского района.

В поселке раньше была команда, в кото-
рой играли родители и старшие товарищи 
нынешних футболистов «Престижа». Они 
регулярно выступали в первенстве Просяного 
среди сельских коллективов. Однако потом  
игроки постепенно покидали команду: кто-то 
женился, кто-то уехал из поселка, кто-то спил-
ся. А новое поколение взялось создавать все 
заново. Вскоре новый коллектив заявился на 
первенство Хохольского района.

Финансовую поддержку новообразован-
ной команде не оказывал никто. Игрокам при-
ходилось самим собирать деньги, покупать 
форму, бензин, искать транспорт. В дебютный 
год коллекти выступил не очень удачно, но в 
следующем году улучшил турнирные показа-
тели, а затем победил в первенстве Хохольско-
го района.

«Престиж» еще несколько лет становил-
ся чемпионом районного турнира. В отличие 
от многих других поселковых команд, кото-
рым таких успехов хватило бы с избытком, 
коллектив решил попробовать выступить на 
более высоком уровне. В 2007 году команда 
заявилась на первенство Воронежа. С тех 
пор «Престиж» покинули Алексей Крети-
нин и Олег Березин. Будущие победители 
ЛФЛ «Черноземье» в составе воронежского 
«Факела-Строй Арт» перешли  во «ВГА-
СУ». Кроме того, в свое время за команду 
из Опытного играл даже нынешний вратарь 
ЦСКА — дублер Игоря Акинфеева Дмитрий 
Абакумов.

Ушло и еще несколько человек: за игру 
в «Престиже» игроки не получают зарплату, 
наоборот, порой тратят свои деньги, чтобы 
команда могла выступать. Однако многие 
остались. Костяк, по словам одного из ее ве-
дущих футболистов Сергея Новикова, состав-
ляют шесть-семь человек. Например, капитан 
«Престижа» и бывший капитан юношеской 

команды «Факела» 1989 года рождения — Ар-
тем Фомин. 

Чемпионатом Воронежа, где «Престиж» 
сходу заявил о себе как крепкий середняк, 
амбиции его футболистов  не ограничились.  
В сезоне-2008 «Престиж» не смог выйти из 
группы «Север», поэтому во втором этапе 
турнира выступал в первенстве Воронежской 
области, куда попали команды, не прошедшие 
в чемпионат. В итоге коллектив из Опытно-
го занял шестое место. Сергей Новиков так 
прокомментировал результаты сезона: «В 
принципе, я считаю, что выступили достойно. 
Конечно, арбитры нас не любили. Все-таки 
судейский произвол в чемпионате области 
есть. Команды, которым нужны очки, дают 
деньги судьям. Те нас убивают. Например, 
«ФЦШ-73». Команда, конечно, несильная. 
Мы две игры их не отпускали, но судьи им 
помогли. Да и много таких случаев бывает. 
После этого охота завязать с футболом, но со 
спортом завязывать нельзя».

Стартовые туры чемпионата области ко-
манда провалила. Причина банальна: изна-
чально рассчитывали на одних людей, а играть 
пришлось другим. На любительском уровне 
вообще тяжело собрать состав. У кого-то были 
проблемы в семье, у кого-то рожала жена, кто-
то запил. Много в любительском футболе не-
серьезных людей, которые приезжают на одну 
игру, потом не приедут, потом обижаются на 
то, что их не выпускают, потом пропадают 
на неделю. Впрочем, людей, которые любят 
футбол и на которых можно положиться, в 
Хохольском районе тоже достаточно. Сейчас 
в команду пришли молодые футболисты, ко-
торые смогли заменить ушедших. Есть и  те, 
кто, позанимавшись в футбольных спецклас-
сах, ездят на просмотр чуть ли не во все клубы 
зоны «Центр» второго дивизиона, но в итоге 
никуда не попадают и все равно возвраща-
ются в «Престиж». Они амбициозны, однако 
их амбиции ничем не подкреплены, а на поле 

они чаще получают красные карточки и поз-
воляют себе пижонство, чем приносят пользу 
команде. Обратным примером являются те же 
Березин и Кретинин, которые живут футбо-
лом и уже смогли заявить о себе на достаточно 
высоком уровне.

Последнее время команда все-таки стара-
ется находить спонсоров. В этом году клубу 
наконец-то выделили автобус. Раньше «Пре-
стиж» ездил на игры в «ГАЗельке», которую 
приходилось дополнять несколькими легко-
выми машинами, потому что места на всех 
игроков не хватало. Помогли меценаты и с 
покупкой формы, оплатили заявку на чемпи-
онат Воронежской области, которая стоит око-
ло сорока тысяч рублей. Команда наконец-то 
получила поддержку благодаря главе района 
Павлу Пономареву, к которому она уже давно 
обращалась за помощью. 

Раньше бывало, что команде не на чем 
было ехать на игру. Приходилось просить по-
мощи у владельцев машин. «Я, в принципе, в 
поселке всех знаю. Подошел к одному. Прошу 
подвезти, дескать, скинемся на бензин. Не мо-
жет. Иду к другому — договорились, а у него 
аккумулятора нет. Пошел, попросил у кого-
то, поставили. Вдевятером на одной машине 
поехали, выиграли. У нас зимой в основном 
мини-футбол был. Пережили. Последние 
игры за выход играли в Архангельском», — 
рассказал Новиков.

Матч с командой «Дружба» в селе Ар-
хангельское стал особой страницей в истории 
клуба. Болельщики хозяев едва не покалечи-
ли игроков «Престижа». Гости проигрывали 
со счетом 1:3, но в итоге одержали победу со 
счетом 4:3. Зрители на протяжение всего мат-
ча вели себя агрессивно и даже кинулись в 
первом тайме на одного из запасных игроков 
гостей. Как только «Престиж» забил четвер-
тый гол, болельщики высыпали на поле, на-
чалась драка. Взбешенных  людей успокоило 
только то, что один игроков гостей после уда-
ра со спины потерял сознание. Единственный 
милиционер, присутствовавший на матче, с 
толпой зрителей справиться не мог.

Поле в Опытном сейчас в плохом состоя-
нии. За ним уже давно никто не следил, трава 
слишком разрослась, газон стал кочковатым. 
Футболисты «Престижа» пытались снять 
верхний слой, но состояние почти не улучши-
лось. Чтобы привести поле в порядок, нужны 
большие деньги, а в Хохольском районе сейчас 
интереса к футболу почти нет. Несмотря на то, 
что команд областного уровня там больше нет, 
к «Престижу» никто никакой благосклоннос-
ти не проявляет. Зачастую приходится играть 
в Хохле, а там на футбол ходит не очень много 
зрителей. В Опытном же на матчи собирает-
ся несколько сотен, но поле не соответствует 
нормам. Однако люди, которые отвечают в 
Хохольском районе за спорт и туризм, не при-
кладывают особых усилий, чтобы изменить 
положение. Пожалуй, только глава района Па-
вел Пономарев проявляет заинтересованность 
в команде. Без него про «Престиж» все чинов-
ники просто забыли бы. Пономарев обещал и 
спонсора найти, но пока с меценатами на 2009 
год глухо, тем более, что финансовый кризис 
ударил по бизнесу.

Сейчас тренером «Престижа» является 
его бывший игрок Виталий Симонов, который 
не так давно начал выступать в новой долж-
ности. Он один из тех, кто создавал команду. 
Пока Виталий еще привыкает к тренерской 
должности. Бывало, что многие нынешние 
игроки «пихали» ему за ошибку на поле, или 
наоборот, подшучивали. Сам он говорит, что 
рассчитывает прикупить специальной лите-
ратуры, попробует учиться сам, в чем ему 
должна помочь особая атмосфера в команде. 
А вот в ВШТ пока вряд ли получится учиться: 
сумма за обучение в Высшей школе тренеров 
больше годового бюджета «Престижа».

Планы на ближайшее будущее — вы-
ступить в зимнем турнире на приз газеты 
«Коммуна». Летом команда вновь будет 
участвовать в чемпионате Воронежской об-
ласти. А через год  «Престиж», возможно, 
попробует заявиться в ЛФЛ «Черноземье». 
Деньги команда рассчитывает найти. В лю-
бом  случае, главное — отношение игроков. 
Как сказал Сергей Новиков, если будет ко-
манда, ради которой можно продать свой 
автомобиль, то с заявкой в третью лигу про-
блем не возникнет. 

  Любители 
«Престижа»

// Команда поселка из Хохольского района 
держится на любви к футболу

текст Дмитрий Дробышевский

Тренер «Престижа» — Виталий Симонов
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// любительский футбол

Чемпионат Воронежской области 
сезона-2008 получился одним из 
самых необычных в истории со-
ревнований. Впервые участие в 
турнире приняло сразу семь дуб-
лирующих команд и фарм-клубов 
коллективов, которые выступают 
во втором дивизионе и Люби-
тельской футбольной лиге: воро-
нежский «ВГАСУ-Факел» (резерв 
победителя ЛФЛ «Черноземье» 
сезона-2008 «Факела-Строй Арт»), 
«Факел-Олимпик» из Новой Усма-
ни (фарм-клуб команды Людми-
лы Ивановой), «ФЦШ-73» и «Гра-
нит-ФЦШ-73» из Павловска (обе 
дочерние команды «ФЦШ-73»), а 
также «Динамо-Воронеж-2», «Ло-
комотив-Д» (Лиски) и «Химик-Рос-
сошь-2». 

Обычно обилие фарм-клубов негативно 
сказывается на общем уровне турнира и ин-
тересе к нему. Достаточно вспомнить второй 
дивизион: за все время его существования 
только московский «Спартак-2» представлял 
хоть какой-нибудь интерес для болельщика. 
А на различные команды вроде «Сатурна-2», 
«Титана» (бывший фарм-клуб московского 
«Локомотива»), «Рубина-2» приходит в луч-
шем случае несколько сотен зрителей. Да и 
какие-либо турнирные задачи они чаще все-
го не решают, не отличаясь и высоким уров-
нем игры.

А вот в случае с чемпионатом Воронеж-
ской области резервисты стали одними из 
главных действующих лиц первенства, обес-
печив его  несколькими яркими событиями 
и интригой. Больше всех преуспел, конечно 
же, «ВГАСУ-Факел», ставший чемпионом 
турнира. Задолго до сезона-2008 коллектив, 
который ранее назывался просто «ВГАСУ», 
начал выступать в чемпионате Воронежской 
области и постепенно стал одним из фаво-
ритов турнира. Многие подопечные Евгения 
Готовцева, например, Денис Путятин, Влад-
лен Васильев, имеют опыт игры на уровне 
третьего дивизиона.

Главным соперником «ВГАСУ-Факела» 
в борьбе за первое место выступил один 
из наиболее уважаемых клубов Воронежа 
«Рудгормаш». Команда с многолетней исто-
рией каждый сезон стабильно борется за на-
иболее высокие места в турнирной таблице. 
Зимой на турнире на приз газеты «Коммуна» 
«Рудгормаш» смог буквально из-под носа 
тогда еще «ВГАСУ» увести чемпионство, 
победив в «золотом матче», несмотря на то, 
что именно подопечных Евгения Готовцева 
считали главными фаворитами зимнего пер-
венства. Летом «ВГАСУ-Факел» взял убеди-
тельный реванш, дважды обыграв соперника 
со счетом 2:1 и 3:1. По итогам последнего 
тура чемпион опередил серебряного призера 
всего на четыре очка. Такая небольшая раз-
ница объясняется тем, что «ВГАСУ-Факел» 
досрочно обеспечил первое место и позво-
лил себе расслабиться на финише.

А вот другой «Факел» — из Новой Ус-
мани — выступил не так удачно.  Команда 
попала в шестерку лучших в группе «Север» 
на первом этапе чемпионата, но в финаль-
ном турнире заняла всего девятое место. За 
команду, кстати, выступают несколько игро-
ков, выходивших в прошлом году в матчах 
ЛФЛ в футболках воронежского «Факела». 
Один из них, защитник Евгений Козлов, 
был вынужден покинуть поле из-за крас-
ной карточки, которую он получил в дерби с 
«ВГАСУ-Факел» за удар болельщика (игрока 
«Факела-Строй Арт») Алексея Кретинина. 
Борьба за имя шла не только в ЛФЛ.

Интересная ситуация перед началом 
сезона сложилась вокруг «Динамо-Воро-
неж-2». Дубль ранее выступал в чемпионате 
города (где не так давно начинала главная ко-
манда), но в сезоне-2008  руководство бело-
голубых решило заявить молодежь в третий 
дивизион. Наставником будущего, как тогда 
предполагалось, дебютанта ЛФЛ назначили 
бывшего главного тренера «Динамо-Воро-
неж» Геннадия Семина. Под руководством 
молодого специалиста зимой команда до-
вольно успешно выступила на приз газеты 
«Коммуна». Кроме перспективных футбо-
листов еще зимой в динамовском в дубле 
выступали несколько достаточно опытных 
игроков: Алексей Меркулов, Дмитрий Лав-
линский, Сергей Черников еще не  так давно 
были ведущими игроками бело-голубых и 
имели опыт игры во втором дивизионе. Од-
нако перед началом сезона-2008 футболисты 
«Динамо-Воронеж-2» пополнили «ФЦШ-73» 
и «Факел», а после скандала с молодыми вос-
питанниками динамовской ДЮСШ команду 
вместе с тренером Антоном Шипиловым 
покинуло несколько перспективных футбо-
листов. Пожалуй, наиболее чувствительной 
оказалась потеря левого защитника Дмитрия 
Долбилова, который был одним из лучших 
игроков на зимнем турнире. Ближе к концу 
сезона-2008 он дебютировал во втором ди-
визионе в составе «ФЦШ-73», а большую 
часть чемпионата провел в третьем дивизи-

оне в составе «ФЦШ-73-Д». В итоге «Дина-
мо-Воронеж-2» осталось довольствоваться 
чемпионатом области. Правда, его дебют все 
же был омрачен поражением. В матче перво-
го тура в зоне «Север» «Динамо-Воронеж-2» 
со счетом 0:1 на выезде в Садовом уступи-
ло команде «Колос-Облгаз». Мяч в ворота 
бело-голубых на второй добавленной к ос-
новному времени минуте забил их бывший 
одноклубник Антон Грибцов, который вы-
ступал за основной состав воронежцев еще 
в третьем дивизионе. 

Однако в дальнейшем подопечные Ген-
надия Семина терпели поражения доста-
точно редко. В итоге «Динамо-Воронеж-2» 
заняло четвертое место в группе «Север», а 
затем финишировало вслед за тройкой при-
зеров и на втором этапе соревнований. На-
падающий бело-голубых Юрий Иноземцев с 
34 мячами стал лучшим бомбардиром чем-
пионата Воронежской области. Его удачную 
игру заметили тренеры главной команды и 
пригласили нападающего в основу вместе с 
защитником Виктором Лачугиным. Оба фут-
болиста уже успели дебютировать в составе 
бело-голубых во втором дивизионе. К слову, 
Иноземцеву в сезоне-2008 досталось значи-
тельно больше игрового времени во втором 
дивизионе, чем Лачугину.

А вот игрок, ставший лучшим бомбар-
диром команды на турнире на приз газеты 
«Коммуна», не смог посоревноваться с 

Иноземцевым в количестве забитых мя-
чей. Самый возрастной футболист коман-
ды, двадцатидевятилетний нападающий 
Артур Галустов, забил лишь 16 мячей.  
Опередил его и одноклубник Иван Мака-
ров, 20 мячей. 

Сразу за «Динамо-Воронеж-2» в турнир-
ной таблице расположился еще один дубль. 
Лискинский «Локомотив-Д» занял в чемпи-
онате Воронежской области пятое место. А 
вот другая команда из Лисок во второй этап 
соревнований не прошла и довольствовалась 
участием в первенстве команд, не вышед-
ших во второй этап из подгрупп «Север» и 
«Юг». В нем «Лиски-Сахар» заняла восьмое 
место. 

Сезон-2008 стал для «ФЦШ-73» про-
вальным на всех фронтах. Профессиональ-
ная команда не смогла закрепиться во втором 
дивизионе в год дебюта и вылетела обратно 
в ЛФЛ. Образованный в 2008 году «ФЦШ-
73-Д» в третьем дивизионе занял семнадца-
тое место, обойдя лишь многострадальный 
«Хопер» из Балашова. Разве что команда 
91 года рождения порадовала  воронежских 
болельщиков, одержав победу в чемпионате 
страны среди юниоров. Неудачи преследо-
вали «ФЦШ-73» и в областном турнире. Ни 
одна из двух команд не пробилась во второй 
этап. И если «ФЦШ-73» еще смог занять 
среди оставшихся в первенстве пятое место, 
то второй фарм-клуб полностью провалился. 
Команда «Гранит-ФЦШ-73» из Павловска 
заняла последнее, двенадцатое место, в  тур-
нирной таблице.

Впрочем, не все интересные события 
сезона-2008 касались фарм-клубов. Одна из 
сильнейших команд области — новохоперс-
кий «Хопер» — чемпион двух предыдущих 
сезонов, не смогла в нынешнем году завое-
вать первое место. Между прочим, именно 
экс-чемпион совершил самое громкое приоб-
ретение сезона. 5 июля «Хопер» внес в заяв-
ку команды главного тренера «ФЦШ-73» из-
вестного воронежского футболиста Валерия 
Шмарова. Именитый форвард наверняка бы 
помог команде сохранить чемпионство, но за 
«Хопер» так и не сыграл. 

К громким (естественно, по меркам 
чемпионата Воронежской области) можно 
отнести и переход Сергея Литвинцева из 
«Центр-Газ-Курбатово» в «ВГАСУ-Факел». 
Молодой нападающий хорошо зарекомен-
довал себя еще в прошлом сезоне. В стане 
же «ВГАСУ-Факела» он сходу стал одним из 
лидеров и по итогам чемпионата занял чет-
вертое место в гонке бомбардиров. 

В целом сезон-2008 получился довольно 
интересным. Единственное, что несколько 
испортило впечатление от турнира — слиш-
ком сильная разница между первыми тремя 
командами и остальными коллективами. 
Отрыв бронзового призера «Хопра» от «Ди-
намо-Воронеж», которое заняло четвертое 
место, составил целых 12 очков.

Группа «Север»
1 «ВГАСУ-Факел» Воронеж 22 20 2 0 115-11 62
2 «Рудгормаш» Воронеж 22 20 0 2 84-14 60
3 «Колос-Облгаз» Садовое 22 13 5 4 49-30 44
4 «Динамо-Воронеж-2» 22 12 6 4 80-29 41
5 «Локомотив-Д» Лиски 22 12 4 6 62-34 40
6 «Факел-Олимпик» Новая Усмань 22 10 3 9 42-38 33
7 «Престиж» Опытное 22 5 5 12 27-52 20
8 «Центр-Газ-Курбатово» 22 6 1 15 38-94 19
9 «Атом» Нововоронеж 21 5 3 13 21-57 18
10 «ФЦШ-73» Воронеж 21 5 0 16 25-52 15
11 «Полет» Рамонь 22 4 3 15 34-73 15
12  «Лиски-Сахар» 22 2 2 18 22-104 8

Бомбардиры: Иноземцев  «Динамо-Воронеж-2» — 34, Калашников  «Рудгормаш» — 28 (1п), Юськин  «ВГАСУ-Факел» — 26 (1п), Литвинцев  «ВГАСУ-Факел»/
«Центр-Газ-Курбатово» — 23, Панов  «Полёт» — 23, Фатеев  «Локомотив-Д» — 23, Макаров  «Динамо-Воронеж-2» — 20 (1п), Башкиров  ФК «Калач» — 20 (6п), 
Зотов  «Коммунальник» — 19, Филатов  «ВГАСУ-Факел» — 19

Битва дублей
// Основной интригой чемпионата области стало выступление дублирующих команд

текст
фото

Дмитрий Дробышевский
Антон Бойков

Первенство    
1  «Атом» Нововоронеж 22 15 3 4 48-16 48
2 «Центр-Газ-Курбатово» 22 15 2 5 60-34 47
3 «Коммунальник» Анна 22 15 2 5 52-26 47
4 «Полёт» Рамонь 22 13 1 8 69-38 40
5 «ФЦШ-73» Воронеж 22 13 1 8 59-38 40
6 «Престиж» Опытное 22 10 3 9 52-46 33
7 «Барс-1» Бобров 22 10 2 10 54-54 32
8 «Лиски-Сахар» 22 8 2 12 42-58 26
9 «Салют» Бутурлиновка 22 6 3 13 44-50 21
10 «Локомотив» Таловая 22 5 6 11 31-48 21
11 «Старт» Алексеевка 22 4 1 17 28-96 13
12 «Гранит-ФЦШ-73» Павловск 22 3 4 15 33-71 13

Группа «Юг»
1 «Хопер» Новохоперск 22 18 4 0 80-15 57
2 «Кристалл» Борисоглебск 22 14 4 4 59-25 46
3 ФК «Калач» 22 14 2 6 65-34 44
4 «Химик-Россошь-2» 22 13 4 5 52-28 43
5 «Спартак» Россошь 22 11 5 6 39-28 38
6  «Локомотив» Поворино 22 12 0 10 60-39 36
7 «Коммунальник» Анна 22 8 5 9 48-43 29
8 «Барс-1» Бобров 22 7 3 12 40-60 24
9 «Салют» Бутурлиновка 22 5 4 13 34-56 19
10 «Локомотив» Таловая 22 4 6 12 32-51 18
11 «Гранит-ФЦШ-73» Павловск 22 2 5 15 29-84 11
12 «Старт» Алексеевка 22 2 2 18 22-94 8

Чемпионат   
1 «ВГАСУ-Факел» Воронеж 22 19 3 0 71-10 60
2 «Рудгормаш» Воронеж 22 18 2 2 66-14 56
3 «Хопёр» Новохопёрск 22 15 5 2 43-24 50
4 «Динамо-Воронеж-2» 22 11 5 6 66-37 38
5 «Локомотив-Д» Лиски 22 10 3 9 55-42 33
6 «Колос-Облгаз» Садовое 22 7 7 8 31-36 28
7 «Спартак» Россошь 22 7 4 11 26-47 25
8 ФК «Калач» 22 7 1 14 27-57 22
9 «Факел-Олимпик» Новая Усмань 22 5 6 11 27-43 21
10 «Химик-Россошь-Д» 22 4 4 14 29-60 16
11 «Кристалл» Борисоглебск 22 4 2 16 26-63 14
12 «Локомотив» Поворино 22 2 4 16 22-56 10

Предварительный этап
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футбол на tv
5 канал
Воскресенье, 14 декабря
23:10 «оПять о футболе».

«Спорт»
Вторник, 9 декабря
08:30 Футбол. Журнал Лиги чемпионов.
22:30 Футбол. Лига чемпионов. «Рома» (Ита-
лия) — «Бордо» (Франция). Прямая трансля-
ция.
00:45 Футбол. Лига чемпионов. «Панатинаи-
кос» (Греция) — «Анортосис» (Кипр).
02:50 Футбол. Обзор Лиги чемпионов.

Среда, 10 декабря
08:30 Футбол. Обзор матчей чемпионата 
Италии.
09:10 Футбол. Обзор Лиги чемпионов.
10:25 Футбол. Лига чемпионов. «Панатинаи-
кос» (Греция) — «Анортосис» (Кипр).
22:30 Футбол. Лига чемпионов. «Динамо» 
(Киев, Украина) — «Фенербахче» (Турция). 
Прямая трансляция.
00:45 Футбол. Лига чемпионов. «Реал» (Мад-
рид, Испания) — «Зенит» (Россия).
02:50 Футбол. Обзор Лиги чемпионов.

Четверг, 11 декабря
09:10 Футбол. Обзор Лиги чемпионов.
13:15 Футбол. Лига чемпионов. «Реал» (Мад-
рид, Испания) — «Зенит» (Россия).

Суббота, 13 декабря
09:15 Футбол. Журнал Лиги чемпионов.
15:20 Футбол. Журнал Лиги чемпионов.

Воскресение, 14 декабря
22:25 Футбол. Чемпионат Италии. «Ювентус» 
— «Милан». Прямая трансляция.

7тв
Вторник, 9 декабря
13:22 Настольный футбол.
15:39 Бундеслига.
21:22 Классика: Премьер-Лига.

Среда, 10 декабря
17:05 Football League Show.
17:39 Настольный футбол.
18:22 Goalissimo.
21:22 Классика: Премьер-Лига.

Четверг, 11 декабря
12:22 Football League Show.
14:22 Goalissimo.
17:05 Мировая футбольная неделя.
21:22 Классика: Премьер-Лига.

Пятница, 12 декабря
12:22 Мировая футбольная неделя.
17:05 Бразильский футбол.
21:22 Классика: Премьер-Лига.

НТВ+футбол
Вторник, 9 декабря
06:10 «FUTBOL MUNDIAL»  — Международный 
тележурнал.
06:40 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — Обзор матчей.
07:40 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — Обзор матчей.
08:40 ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — Обзор 
матчей.
09:40 «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» .
10:10 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — «ВИЛЬЯРРЕ-
АЛ» — «ХЕТАФЕ».
12:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ВЕСТ ХЭМ» 
— «ТОТТЕНХЭМ».
14:10 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ».
16:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:20 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — Обзор матчей.
17:20 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ  — Обзор 
матчей.
18:20 «90 МИНУТ» — Ток-шоу Георгия Чердан-
цева.
19:55 СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:15 ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:20 ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ  — Обзор 
матчей.
21:20 ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
22:25 «ЛИГА ЧЕМПИОНОВ ON-LINE» — Лучшие 
моменты всех матчей в прямом эфире.
00:45 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ВЕРДЕР» (Герма-
ния) — «ИНТЕР» (Италия).
02:50 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ — «БАРСЕЛОНА» 
(Испания) — «ШАХТЕР» (Украина).
04:55 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «МАРСЕЛЬ» 
(Франция) — «АТЛЕТИКО» (Испания)

Среда, 10 декабря
07:00 ТОК-ШОУ «2:1».
08:00  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ  — Обзор 
матчей.
09:00 ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
10:00  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ЧЕЛСИ» (Анг-
лия) — ЧФР (Румыния).
12:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «РОМА» (Италия) 
— «БОРДО» (Франция).
14:15  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ — «ПАНАТИНАИ-
КОС» (Греция) — «АНОРТОСИС» (Кипр).
16:10  СВОБОДНЫЙ УДАР
16:25  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — ПСВ (Голландия) 
— «ЛИВЕРПУЛЬ» (Англия).
18:20  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «МАРСЕЛЬ» 
(Франция) — «АТЛЕТИКО» (Испания).
20:15  СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:30  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:35  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ВЕРДЕР» (Гер-
мания) — «ИНТЕР» (Италия).
22:30  «ЛИГА ЧЕМПИОНОВ ON-LINE»  — Луч-
шие моменты всех матчей в прямом эфире.
00:45  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ЮВЕНТУС» 
(Италия) — БАТЭ (Белоруссия).
02:50  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ЛИОН» (Фран-

ция) — «БАВАРИЯ» (Германия).
04:55  ТОК-ШОУ «2:1».
05:55  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ — «ДИНАМО» (Укра-
ина) — «ФЕНЕРБАХЧЕ» (Турция).

Четверг, 11 декабря
08:00  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ЮВЕНТУС» 
(Италия) — БАТЭ (Белоруссия).
10:00  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «СТЯУА» (Румы-
ния) — «ФИОРЕНТИНА» (Италия).
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «РЕАЛ» (Испа-
ния) — «ЗЕНИТ» (Россия).
14:20  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ПОРТУ» (Порту-
галия) — «АРСЕНАЛ» (Англия).
16:20  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:35  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «МАНЧЕСТЕР 
ЮНАЙТЕД» (Англия) — «ОЛЬБОРГ» (Дания).
18:35  СВОБОДНЫЙ УДАР. 
18:50  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
18:55  АНОНС МАТЧЕЙ НА УИК-ЭНД.
19:05  ТОК-ШОУ «2:1».
20:05  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — Обзор матчей.
22:20  СВОБОДНЫЙ УДАР.
22:35  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «ЛИОН» (Фран-
ция) — «БАВАРИЯ» (Германия).
00:35  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ».
02:25  ТОК-ШОУ «2:1».
03:25 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — Обзор матчей.
05:40  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ».

Пятница, 12 декабря
07:30  ТОК-ШОУ «2:1».
08:30  «90 МИНУТ»- Ток-шоу Георгия Черданцева.
10:00  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «РОМА» (Италия) 
— «БОРДО» (Франция).
12:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  АНОНС МАТЧЕЙ НА УИК-ЭНД.
12:30  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — Обзор матчей.
14:50  ТОК-ШОУ «2:1».
15:50 СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:10  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ — «ДИНАМО» (Укра-
ина) — «ФЕНЕРБАХЧЕ» (Турция).
18:10  СВОБОДНЫЙ УДАР.
18:25  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  — «РЕАЛ» (Испа-
ния) — «ЗЕНИТ» (Россия).
20:25  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:30  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
21:25  «FUTBOL MUNDIAL»  — Международный 
тележурнал.
21:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  – Preview.
22:25 ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — «БОРУС-
СИЯ» (Дортмунд) — «БОРУССИЯ» (Менхенг-
ладбах). Прямая трансляция.
00:25 СВОБОДНЫЙ УДАР.
00:45  ЧЕМПИОНАТ ГОЛЛАНДИИ  — «АЯКС» 
— «БРЕДА».
02:30  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
03:20 «FUTBOL MUNDIAL»  — Международный 
тележурнал.
03:50  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ».
05:35  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ».

Суббота, 13 декабря
06:20  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
07:10  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  – Preview.
07:40  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ КЛУБОВ 
В ЯПОНИИ  — Первый раунд. «ПАЧУКА» 
(Мексика) — «АЛЬ АХЛИ» (Египет). Прямая 
трансляция.
09:40  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — «БОРУС-
СИЯ» (Дортмунд) — «БОРУССИЯ» (Менхен-
гладбах).
11:30  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  – Preview.
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЧЕМПИОНАТ ГОЛЛАНДИИ  — «АЯКС» 
— «БРЕДА».
14:05 «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
14:55  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» .
15:25  СВОБОДНЫЙ УДАР.
15:40  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «МИДЛС-
БРО» — «АРСЕНАЛ». Прямая трансляция.
17:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ЛИВЕР-
ПУЛЬ» — «ХАЛЛ СИТИ». 
20:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:20  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:25  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ТОТТЕН-
ХЭМ» — «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД».
22:40  ЧЕМПИОНАТ ГОЛЛАНДИИ  — «ФЕЙЕ-
НООРД» — АЗ. Прямая трансляция.
00:40  СВОБОДНЫЙ УДАР.
00:55 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «МАНЧЕС-
ТЕР СИТИ» — «ЭВЕРТОН».
02:50 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ.
04:40 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ЛИВЕР-
ПУЛЬ» — «ХАЛЛ СИТИ».
Воскресенье, 14 декабря
06:30  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ — «ЛЕ МАН» 
— «БОРДО» .
08:20  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ТОТТЕН-
ХЭМ» — «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД».
10:10  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ.
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:25  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
13:25  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ КЛУБОВ 
В ЯПОНИИ  — Первый раунд. Прямая транс-
ляция.
15:30  «FUTBOL MUNDIAL»  — Международ-
ный тележурнал.
16:05  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:25  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ПОРТ-
СМУТ» — «НЬЮКАСЛ». Прямая трансляция.
18:30  СВОБОДНЫЙ УДАР.
18:50  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
18:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ЧЕЛСИ» 
— «ВЕСТ ХЭМ». Прямая трансляция.
20:55  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — «БАРСЕ-
ЛОНА» — «РЕАЛ». Прямая трансляция .
22:55  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ  — «ЛИОН» 
— «МАРСЕЛЬ». Прямая трансляция.
00:55  СВОБОДНЫЙ УДАР.
01:10  ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ.
02:55  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — «ХОФ-
ФЕНХАЙМ» — «ШАЛЬКЕ».
04:45  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ  — «ЧЕЛСИ» 
— «ВЕСТ ХЭМ».
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